
“No tiene sentido un plan 
especial de transporte 
para estudiantes”

JOSÉ LUIS DOMÍNGUEZ

Subsecretario de Transportes 
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LLAMAN A DESCENTRALIZAR EL PROCESO 

Ante la advertencia del Gobierno de cursar sumarios a los municipios que 
alteren el calendario oficial de inmunización contra el Covid, los ediles 
creen que deberían existir excepciones. En tanto, desde la Seremi de Salud 
insisten en respetar los turnos, con el fin de evitar un quiebre de stock 
para grupos prioritarios. 

ALCALDES SOLICITAN MAYOR 
FLEXIBILIDAD PARA VACUNAR 
SEGÚN LA REALIDAD LOCAL

5

LOS ATRACTIVOS TURÍSTICOS DE LA REGIÓN MÁS VISITADOS EN VERANO

LA META ES ALCANZAR EL 80% DE ESTE GRUPO LA PRÓXIMA SEMANA 

REGIÓN SE UBICA BAJO EL PROMEDIO NACIONAL 
DE INMUNIZACIÓN A ADULTOS MAYORES 4 

PAIHUANO LANZA 
INÉDITA CAMPAÑA 
PARA PROMOVER 
TURISMO EN 
TEMPORADA BAJA

ESTABLECIMIENTOS 
ARRIESGAN SANCIÓN 
DE NO ABRIR SUS 
PUERTAS EL 01 DE 
MARZO 

INVITAN A CONOCER 
LA TIERRA MÁGICA

APODERADOS 
PUEDEN APELAR

DESDE SERVICIO 
DE SALUD

16

6

ASEGURAN QUE 
NADIE QUEDARÁ 
SIN CAMA UCI TRAS 
ALERTA DE COLMED 2
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CASOS NUEVOS 159

LA SERENA 53

COQUIMBO 44

OVALLE 13

MONTE PATRIA 10

ILLAPEL 8

LOS VILOS 8

SALAMANCA 8

VICUÑA 4

ANDACOLLO 2

PUNITAQUI 1

SIN NOTIFICACIÓN 8

CASOS TOTALES 19.329

CASOS ACTIVOS 747

TOTAL FALLECIDOS 379

REPORTE COVID-19
Región de Coquimbo

Aseguran que nadie quedará sin 
camas UCI tras alerta del Colmed

SERVICIO DE SALUD COQUIMBO

El presidente regional del Colegio Médico, Dr. Rubén 
Quezada, advirtió que los indicadores de la pandemia son 
peores que en la primera ola y alertó por el agotamiento 
de los equipos clínicos. El gremio lamenta el “fracaso” de 
las medidas de prevención, haciendo un llamado urgente a 
autoridades y la población.

Un llamado por un mayor apoyo de 
parte de las autoridades y una alerta a la 
comunidad para “tomar en serio” el covid-19 
realizó este miércoles el Colegio Médico a 
nivel regional. Esto, ante los preocupantes 
indicadores epidemiológicos que registra 
la zona en medio de la segunda ola de la 
pandemia y por la inminente saturación 
de la red asistencial. 

El doctor Rubén Quezada, presidente 
regional del gremio, lideró una conferencia 
de prensa en la que lamentó “el fracaso 
de las medidas de prevención” y además 
entregó palabras de aliento al personal 
de salud, que se encuentra combatiendo 
contra la crisis sanitaria en los hospitales 
en “condiciones desmejoradas”.

“Hacemos un llamado a cada uno de 
nuestros compañeros de trabajo a man-
tenerse firmes. Aun cuando los contagios 
disminuyan relativamente desde hoy en 
adelante, nuestra red asistencial va a tardar 
en recuperarse, por lo mismo necesitamos 
el esfuerzo de cada uno de ustedes en 
ese minuto, en el que hemos visto que, 
lamentablemente, ha sido sobrepasada la 
prevención y nos encontramos tratando 
de reducir los daños”, sostuvo el médico.

Según expuso el Colmed, durante las 
primeras seis semanas del 2021 se han 
confirmado cerda de 4.500 nuevos casos 
de covid-19, lo que muestra que los con-
tagios se han triplicado, pasando de una 
incidencia de 5 por cada 100 mil habitantes 
a los 16. La tasa de activos, por otro lado, 
aumentó de los 10 -en la cuarentena de 
2020- a los 100 por cada 100.00 habitantes.

Quezada indicó que la saturación de la 
red “puede generar errores de un equipo 
cansado y sobrepasado”, por lo que llamó 
a la comunidad “a tomar en serio esta 
enfermedad, fomentar el autocuidado y 
prevenir los contagios, porque ya hemos 
visto que desde la autoridad las medidas 
no han sido suficientes”.

CUARENTENA SERÍA TARDÍA

El dirigente gremial lamentó que no se 
haya decretado nuevamente una cua-
rentena y advirtió que la situación es tan 
complicada que “si fuese decretada, sería 
tardía” (…). Nosotros hemos advertido 
desde el inicio del verano que una alta 
movilidad se va a traducir en un alto 
nivel de contagio” y este, a su vez, “se va 
a traducir en pacientes graves”, advirtió.

“Estamos en un momento en el cual 
nuestra red asistencial ya está mostrando 
signos de agotamiento y por eso requerimos 
la ayuda extrema de las autoridades. (…) 
Lamentablemente la estrategia ha sido 
más de mitigar el daño y poder ofrecer 
camas críticas a quienes lo necesiten, 
pero se ha avanzado muy poco en poder 
prevenir los contagios, en reducir la mo-
vilidad”, añadió.

Pese a que reconoció que “hemos trabaja-
do con la autoridad”, Quezada afirmó que 
“lamentablemente nuestras sugerencias 
no han sido escuchadas” e indicó que 
“por lo mismo, hoy estamos viendo las 
consecuencias de las decisiones toma-

LAUTARO CARMONA

La red asistencial cuenta con una dotación de 87 camas UCI. En la primera ola de la pan-
demia el máximo fue 85, aunque médicos advierten que otros indicadores son peores, a lo 
que se suma el cansancio del personal.

das y estamos realizando un llamado 
desesperado de ayuda”.

“Es necesario disminuir los contagios, 
se lo hemos dicho en todos los tonos a la 
autoridad. Les hemos planteado revisar 
los permisos de vacaciones, les hemos 
planteado también limitarlos, disminuir 
movilidad, generar cuarentena, pero 
lamentablemente no ha ocurrido esto y 
ahora vemos las consecuencias”, agregó. 

REFUERZO DE CAMAS Y 
CONDICIONES PRECARIAS

El profesional también se refirió a los 
refuerzos de la red asistencial, recordan-
do que esta aumentó de una capacidad 

basal de 22 camas UCI a las 85 durante 
la primera ola, lo que permitió enfren-
tar los momentos más duros en 2020. 
“Existían dispositivos como el hospital 
de Contingencia de Ovalle, en el cual 
también podían aumentarse las camas 
con los espacios pertinentes”, dijo.

Sin embargo, señaló ese número dis-
minuyó pasando el primer peak y pese a 
que ahora se volvió a la dotación máxima, 
esto “se ha hecho a expensas de camas en 
distintos servicios clínicos, con personal 
que no se ha podido recontratar y que 
está mucho más cansado que durante 
la primera ola”. En ese sentido indicó que 
“las condiciones en las cuales actualmente 
nos encontramos atendiendo no son 
óptimas para poder otorgar un servicio 
como nos gustaría”.

Por otro lado, señaló que existe falta de 
personal y pese a los esfuerzos conjuntos 
con el Servicio de Salud, los cupos no se 
han llenado. Ante esto, indicó que hay 
personas que “no están dispuestas a 
volver por las condiciones en las cuales 
tuvieron que realizar su labor y por cómo 
fueron tratados después de haber sido 
servidores frente a esta pandemia”.

SERVICIO DE SALUD 
ASEGURA ATENCIÓN

Tras las declaraciones del Colmed, el di-
rector (S) del Servicio de Salud Coquimbo, 
Edgardo González, recordó que la red 
asistencial “es el último lugar donde se 
da la pelea contra el covid-19” y llamó a 
“continuar manteniendo las medidas de 
autocuidado y no relajarse frente al virus”. 

González reconoció el trabajo del per-
sonal de salud y afirmó que el refuerzo 
de la red, que hoy llega a las 87 camas 
UCI, “nos ha permitido dar respuesta las 
necesidades clínicas que trae consigo 
la pandemia y responder a la demanda 
de nuestros pacientes”. Esto, sumado a 
la habilitación de la UTI en el Hospital 
de Illapel y el fortalecimiento de la hos-
pitalización domiciliaria, entre otras 
acciones, ha servido para enfrentar “una 
emergencia sanitaria nunca antes vista”.

Finalmente, González aseguró que “en 
nuestra región no va a quedar nadie sin 
atención, sin una cama crítica”. Sin em-
bargo, destacó que “ninguna estrategia 
va a ser suficiente su no frenamos juntos 
los contagios”.

Persiste un alto 
índice de casos a 
nivel semanal y eso 
impacta directamente 
en nuestra red 
asistencial. Si al día 
de hoy dejaran de 
existir casos nuevos, 
nuestra red vería 
grados de mejoría en 
dos a tres semanas 
más”
DR. RUBÉN QUEZADA

PRESIDENTE REGIONAL COLMED

Quiero reiterar que 
en nuestra región no 
va a quedar nadie 
sin atención, sin 
una cama crítica. No 
obstante, ninguna 
estrategia va a ser 
suficiente si no 
frenamos juntos los 
contagios”
EDGARDO GONZÁLEZ

DIRECTOR (S) SERVICIO DE SALUD

Diego Guerrero M./ La Serena

@eldia_cl
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Una cifra negra enluta a la temporada estival en 
la Región de Coquimbo. Y es que solo entre enero 
y febrero, se han lamentado 19 víctimas fatales en 
accidentes de tránsito, los que tienen como factor 
común la irresponsabilidad humana.

El último siniestro que conmocionó a la comuna 
de Coquimbo, fue una colisión múltiple que dejó 
un saldo de tres personas fallecidas y siete lesiona-
dos. El responsable de la tragedia, un joven de 19 
años que no contaba con licencia para conducir 
un vehículo de carga, quien quedó con arresto 
domiciliario total mientras dure la investigación.

Cuando se apaga una vida de manera tan súbita, 
dolorosa e incompresible, no queda más que 
sumirnos en una profunda reflexión. Cuando se 
destruyen familias en un segundo por descuidos 
fatales, la realidad es dura. 

Los lamentables hechos ponen en la palestra la 
importancia de una conducción responsable y el 
respeto por las normas viales, deberes cívicos que 
se han perdido con el paso del tiempo.

La vorágine del día a día muchas veces nos hace 
olvidar lo realmente importante, camuflando los 

problemas y dificultades en carreras frenéticas 
y bocinazos, que generalmente terminan en in-
cidentes en la ruta. Entendemos que el país vive 
momentos difíciles, con altos índices de estrés 
derivado de la crisis sanitaria y económica, sin 
embargo aquello no puede significar la pérdida 
de las responsabilidades individuales. 

Es importante tomar conciencia del enorme 
compromiso que se adquiere al momento de 
conducir un vehículo, ya que una mala maniobra 
pone en riesgo la vida de los ciudadanos.

En este punto, es urgente avanzar en una mejor 
regulación en la entrega de licencias de conducción, 
que certifiquen que los usuarios están preparados 
para asumir la responsabilidad de manejar por 
el área urbana y rural, con disciplina y siempre 
desde una óptica defensiva. 

Por otra parte, se hace fundamental concientizar 
a través de campañas de prevención de accidentes 
de tránsito,que estén acompañadas de sanciones 
más duras para los infractores. Hoy fueron ellos, 
mañana podemos ser nosotros. Más vale perder 
un minuto en la vida, que la vida en un minuto. 

Cifra negra 
Es importante tomar conciencia del enorme compromiso que se adquiere al momento de 

conducir un vehículo, ya que una mala maniobra pone en riesgo la vida de los ciudadanos.

En el año 2007 la Asamblea General 
de las Naciones Unidas proclamó el 
20 de febrero como el Día Mundial de 
la Justicia Social. Este es un principio 
fundamental e indispensable para 
la convivencia pacífica, próspera y 
democrática en los países y entre 
ellos. La promovemos al eliminar las 
barreras que enfrentan las personas a 

diario para acceder legítimamente 
a sus derechos y la defendemos al 
fomentar la equidad de género, los 
derechos de los pueblos originarios 
y de la población migrante.

Es básico cerrar las brechas de 
desigualdad para lograr la justicia 
social y, por tanto, se hace necesario 
comprender el rol que cumplen 
autoridades, líderes, comunidades, 
la política pública y social, la legis-
lación vigente, los municipios, las 
organizaciones, la empresa privada, 
para activar formas que permitan 
construir una sociedad más justa, 
donde todos podamos sentirnos 
parte de un mismo lugar y poda-
mos disfrutar de una convivencia 
sana y de una garantía en derechos 
sociales que nos permitan estar 
protegidos en momentos de crisis.

Cuan relevante se hace hoy este 

día en nuestras consciencias, en 
momentos donde existe brecha de 
sueldos entre hombres y mujeres 
en funciones similares, donde no 
se considera remunerado el trabajo 
doméstico de la mujer en casa, 
donde existe un tránsito migratorio 
en búsqueda de mejores oportuni-
dades, donde existe una discusión 
en el trato hacia nuestros pueblos 
originarios, donde las personas en 
situación de discapacidad debieran 
tener los mismos derechos que 
todos a transitar libremente en 
una ciudad amigable y preparada 
para incluirlos.

Son tantos los elementos por 
observar y es tan relevante sen-
sibilizar en la importancia de la 
Justicia Social como un principio 
rector de nuestro actuar diario y 
consciente.

Día Mundial de la 
Justicia Social

CARTAS

EDITORIAL
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la Prensa 
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Hace algunos días se aprobó, en términos 
generales, el proyecto de ley que permite a 
las personas solicitar asistencia médica para 
poner fin a su vida cuando producto de padeci-
mientos terminales, los que, aun disponiendo 
de cuidados paliativos, se ven enfrentados a 
dolor y sufrimiento físico y/o psicológico severo, 
respetando así la voluntad de las personas, lo 
que llamamos Eutanasia.

Este paso simboliza la posibilidad de mirar la 
muerte de manera más humana, legalizando 
la posibilidad de tomar libremente, la decisión 
de poner fin a la vida cuando esta se torna 
insostenible, sin temor a sanciones, castigos 
o reproches. 

Existe en nuestro país, una discusión en el 
seno de las comunidades, que legitima la op-
ción de la muerte como una forma de entregar 
dignidad a aquellas personas que, por padecer 
una enfermedad terminal, ven vulnerados 
no sólo el derecho a la salud, sino también el 
derecho a llevar una vida digna. 

Pero esta discusión no hacía eco en los oídos 
del modelo biomédico o de nuestros repre-
sentantes, quienes, sin considerar el costo 
familiar, económico y social que significa una 
enfermedad terminal o degenerativa, insisten 
en sostener la vida a cualquier costo.

Sociedades como la nuestra, que ponen al 
desarrollo económico como sinónimo del 
crecimiento de las naciones, olvidan que 
existen otros elementos que son esenciales a 
lo humano, que las personas necesitan mirar 
y abordar con naturalidad para profundizar 
sus raíces. 

Es esperanzador ver como este discurso si-
lencioso comienza a tener un espacio en las 
esferas de poder de nuestra sociedad.

Debemos recuperar la percepción de la muerte 
como un proceso natural, que se vive lleno de 
ritos y tradiciones, y alejar la muerte del mero 
escenario de intercambio económico donde 
se pone prioridad a la “rapidez del trámite” en 
lugar de colocarlo en la posibilidad de experi-
mentar la muerte y la perdida, con la dignidad 
y el acompañamiento necesario.

Ley de Eutanasia en 
Chile: legalizando la 
voz de la ciudadanía

OPINIÓN

Alberto Blest Iceta,
 Director de Carrera Trabajo Social 
Universidad de Las Américas, Sede 
Viña del Mar. 

Catalina Valenzuela Viteri, 
Directora Escuela de Psicología Universidad de 
Las Américas UDLA
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Andacollo, Río Hurtado y Los Vilos: 
las comunas con mayor avance 

en el proceso de vacunación

EN SU TERCERA SEMANA

Un llamado a las regiones bajo el promedio nacional de 
inoculación a mayores de 65 años, entre ellas la región de 
Coquimbo, hizo la subsecretaria de Salud Pública, Paula 
Daza. Esto con el objetivo de alcanzar el 80% de cobertura 
a este grupo para la próxima semana y así mantenerlos 
protegidos. Además, el intendente destacó que se superó las 
100 mil dosis aplicadas y llamó a continuar vacunándose.

Bajo el promedio nacional de inmu-
nización para el grupo prioritario de 
adultos mayores de 65 años se posiciona 
la Región de Coquimbo, la que junto con 
otras seis regiones, se ubica bajo el 61% 
que debería contabilizar al día de hoy.

Y es que desde que se inició el his-
tórico proceso, se ha inoculado a un 
57% de este grupo, por lo que la subse-
cretaria de Salud Pública, Paula Daza, 
llamó a las “regiones que están bajo 
el promedio nacional, como son la 
región de Arica, Tarapacá, Antofagasta, 
Coquimbo, Araucanía, Los Ríos, Aysé, 
que se enfoquen todos sus esfuerzos 
en la próxima semana vacunar a la 
población de mayor de 65 años para 
llegar a esta meta del 80%”.

SOBRE LAS 100 MIL DOSIS

Durante la jornada de ayer, el inten-
dente Pablo Herman valoró que en la 
región se habían aplicado 103.325 dosis 
de la vacuna contra el coronavirus. 
“Superamos las 100 mil dosis de vacu-
nas en la región de Coquimbo, lo que 
equivale aproximadamente a 95 mil 
personas, es un número importante, 
positivo, entendiendo que llevamos 
10 días de vacunación. El llamado es 
a seguir vacunándonos”, expresó la 
máxima autoridad regional.

Del total, 87.051 corresponden a pri-
meras dosis y 8.500 a segundas dosis, 
las que fueron aplicadas a personal de 
salud y personas en centros cerrados, 
quienes se inocularon en un principio 
en la región.

GRUPOS OBJETIVOS

Además de los adultos mayores sobre 
65 años (57.5%), en la región también se 
ha vacunado a otros grupos priorita-
rios, como el caso de los funcionarios 
de salud del sector público (18,4%) y 
privado (5,2%), personal de servicios 
esenciales, tanto públicos como mu-
nicipales (6,6%), de Carabineros, PDI y 
FFAA (1,4%) y funcionarios de recintos 
educacionales (0,7%).

Ahora bien, de acuerdo a lo informado 
por la subsecretaria de Salud Pública, 
Dra. Paula Daza, a nivel nacional, “el 61% 
de la población mayor de 65 años ha 
sido vacunada con su primera dosis”. A 
lo que agregó que “la próxima semana 
nuestra meta es alcanzar el 80% de la 
población mayor de 65 años”, asegu-
rando que las vacunas están para que 
la meta pueda lograrse.

DESGLOSE POR COMUNA

Una de las metas de inoculación que 
tiene el Minsal, es llegar al 80% de la 
población total en edad de vacunarse, 
es decir, desde los 16 años en adelante, 
la cual denominó población objetivo.

En cuanto al detalle por comuna, 
las que registran mayor avance son 
las comunas de Andacollo (21,5%), Río 

En la región se han aplicado 17.405 dosis de la vacuna Pfizer y 85.920 de la Sinovac, totalizando 103.325, de las cuales 87.051 corresponden 
a la primera dosis y 8.500 a la segunda.

ALEJANDRO PIZARRO

Hurtado (20,4%), Los Vilos (19,5%), La 
Higuera (18,9%), Paihuano (18,3%).

Luego siguen las de Canela (17,6%), La 
Serena (17,1%), Illapel (16,8%), Combarbalá 
(16,7%), Vicuña (15,7%) y Ovalle (14,5%). 
Mientras que las más bajas son Punitaqui 
(12,7%), Salamanca (12,7%), Monte  Patria 
(12,4%) y Coquimbo (12,4%). 

Sobre el proceso en las diversas comu-
nas, la gerenta regional del Programa 
Nacional de Inmunizaciones, Karen 
Gallardo, aclaró que hasta el momento, 
“se ha realizado de forma tranquila en 
cada una de las 15 comunas de nuestra 
región, obviamente en las comunas 
más grandes, como Coquimbo, La 
Serena y Ovalle, son aquellas que han 
tenido mayor demanda de vacunación 
de los distintos grupos que han sido 
priorizados hasta ahora”.

Gallardo enfatizó que se trata de un 

proceso de vacunación voluntario, 
siendo la primera de este carácter en 
el país, por lo que instó a las personas 
a participar, pero en la fecha corres-
pondiente de acuerdo al calendario 
publicado en el sitio web del Minsal.

“De las 15 comunas, obviamente 
Coquimbo, Ovalle y La Serena, por ser 
las más grandes y con mayor demanda, 
hemos tenido ciertas dificultades donde 
hay personas que no están incluidas en 
el calendario y que quieren acceder a 
la vacunación y adelantarse un poco al 
calendario y eso ha generado algunos 
inconvenientes porque se generan 
aglomeraciones innecesarias y por tanto 
descontento en la población cuando 
se les dice que no es su día”, sostuvo.

ADULTOS SOBRE 61 AÑOS

De acuerdo al informe del Minsal 
y cálculos realizados por El Día, las 
comunas que han superado el 80% de 
inoculación a personas sobre los 61 
años con la primera dosis, son Canela 
(86,9%), Salamanca (85,1%), Monte Patria 
(83,1%), Punitaqui (80,9%), Vicuña (80,6%) 
y Río Hurtado (80%).

Por otro lado, las que menor porcen-
taje tienen en este grupo etario son 
La Serena (67,6%), Paihuano (67,9%) y 
Ovalle (68,8%).

El 61% de la 
población mayor 
de 65 años ha sido 
vacunada con su 
primera dosis. La 
próxima semana 
nuestra meta es 
alcanzar el 80% de la 
población mayor de 
65 años”
PAULA DAZA

SUBSECRETARIA SALUD PÚBLICA

Javiera Sánchez C-M / La Serena

@eldia_cl
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autoridad comunal, Claudio Rentería 
comentó que pese a estar o no de acuer-
do con la priorización del Ministerio de 
Salud, los municipios debían respectar 
lo solicitado y realizar las observacio-
nes pertinentes a través de los medios 
adecuados.

“Hacer modificaciones a nivel comunal 
puede entorpecer el proceso, y lo que 

la comunidad hoy necesita es que la 
labor se haga como corresponde y en 
orden, lo que en Ovalle se ha estado 
haciendo” aclaró el alcalde.

En tanto, Yerko Galleguillos, edil de 
La Higuera manifestó que “yo no creo 
que los alcaldes actúen en rebeldía 
por querer hacerlo por una cuestión 
política o de cualquier otra índole, lo 
que pasa aquí es que estamos deses-
perados por querer ser vacunados y 
absolutamente todos tienen el mismo 
grado de importancia ante la sociedad. 
Sin embargo hay que respetar el calen-
dario porque no podemos hacer todo 
al mismo tiempo”.

Por otro lado, indicó que “no creo 
que el Ministerio de Salud comience a 
levantar sumarios contra municipios 
por querer hacer un bien, simplemente 
pienso que esto es un tema de opiniones 
opuestas y los alcaldes estamos obliga-
dos a seguir los conductos regulares y 
las normas que están establecidas, en 

Hace unos días el Ministerio de Salud 
comunicó que cursará sumarios sa-
nitarios a aquellos municipios que 
no respeten el calendario oficial de 
vacunación publicado en el sitio web 
del organismo. Esto, porque a nivel 
local y nacional, ha habido modifica-
ciones efectuadas por algunos ediles 
en el proceso, como ha sido el caso de 
la inoculación a los bomberos.

En ese sentido, Marcelo Pereira, alcalde 
de Coquimbo expresó que “la realidad 
de la región es muy distinta a la de 
Santiago y tenemos requerimientos 
distintos”. 

La autoridad comunal lamentó que 
el Minsal esté dispuesto a cursar su-
marios, puesto que “no se saca nada 
que el Gobierno esté en disputa con 
los alcaldes, en este momento somos 
nosotros, la atención primaria, los que 
estamos abocados 100% y hemos hecho 
una labor bastante compleja y con la 
anticipación que nos dijeron, que no 
fue más de cuatro días”.

Asimismo, Roberto Jacob, jefe comu-
nal de La Serena, destacó que “hemos 
demostrado durante todo este año de 
pandemia que muchas de las cosas 
que hemos dicho al final han tenido 
reconocerlas y tratar con nosotros. 
Esto no es una pelea de egos, no hagan 
aprovechamiento político de esto, 
no entremos en una batalla mientras 
la gente se muere, creo que eso no 
corresponde”.

En esa línea, el alcalde de Vicuña, Rafael 
Vera, sostuvo que “cuando sumamos 
y trabajamos unidos podemos lograr 
mejores objetivos,  la amenaza solo nos 
distancia y demuestra la poca capaci-
dad de comprensión y de trabajo. Hay 
alcaldes que se rebelan porque ven el 
centralismo de nuestro país, donde se 
toman decisiones que no tienen que 
ver con la realidad de cómo vivimos 
en nuestra región”.

EL CALENDARIO

“Yo pienso que se debe mejorar y 
la forma de hacerlo es dialogando y 
considerando las realidades locales. La 
realidad de regiones es muy distinta a 
la de Santiago y considero que, como 
se ha planteado en la primera línea a 
nuestros bomberos, por qué no darles 
prioridad a los pacientes crónicos, que 
son un grupo de riesgo importante y 
justamente tenemos que cubrir a la 
brevedad posible”, indicó Pereira.

Una opinión similar tuvo su par de La 
Serena. “Yo creo que aquí deben ordenar 
las ideas y no siempre recibir las órde-
nes del nivel central, descentralicemos, 
aquí tenemos que ver las realidad de las 
distintas comunas y, por lo tanto, ante 
eso, solo me resta decir que yo no soy 
un enemigo, todo lo contrario, quienes 
están haciendo las vacunaciones y el 
éxito de las vacunaciones se debe a la 
atención primaria”, dijo Jacob.

Por otro lado, desde Ovalle, la máxima 

Alcaldes solicitan mayor 
flexibilidad para vacunar según 

la realidad local
este caso, por la autoridad sanitaria”.

COMUNAS RURALES

Modificaciones que además se han de-
bido a la propia realidad de las comunas, 
según aclararon los jefes comunales. 
“La vacunación no puede ser como la 
ha planteado el Gobierno y desde el 
primer día lo hemos hecho de forma 
diferente, pero hemos cumplido con 
los rangos etarios que establece el 
Gobierno”, expresó el edil de Vicuña, 
Rafael Vera.

De acuerdo al alcalde, en la comuna 
hay localidades apartadas, y las veces 
que han concurrido a vacunar han 
aprovechado de inmunizar a todos los 
adultos sobre 70 años. “Huanta tiene 
28 personas y el calendario decía que 
teníamos que ir ocho días consecutivos 
a Huanta, que está a 50 km de Vicuña”, 
aclaró.

Una realidad similar vive Paihuano. 
Su alcalde, Hernán Ahumada, señaló 
que en la comuna están haciendo la 
vacunación casa a casa, “por lo tanto, 
solicitarle a los adultos mayores que 
viven en las localidades de Alcohuaz, en 
la Quebrada del Pabellón, que vengan 
al Cesfam es más complejo, por lo que 
nosotros estamos yendo a esos lugares”.

Ahumada agregó que en Paihuano 
comenzaron con los adultos mayores, 
luego con los pacientes crónicos, “es 
muy distinto cuando se inocula en 
comunas grandes, como La Serena, 
Coquimbo, Ovalle, a cuando se ha-
ce en las comunas pequeñas, como 
Paihuano”, indicó.

QUIEBRE DE STOCK

La seremi de Salud (s), Andrea 
Velásquez, expresó que “nosotros te-
nemos que velar porque exista el stock 
respectivo para todas las personas que 
faltan aún por vacunarse. Lo dijo el 
ministro, en la región de Coquimbo 
faltan muchos adultos mayores por 
vacunarse y nosotros en la Seremi de 
Salud, junto al trabajo que han hecho los 
alcaldes, debemos velar porque existan 
estas comunas y estén disponibles”.

A lo que añadió que si las personas 
no respetaban el cronograma, se iban 
a ir acabando las dosis y eso es lo que 
buscan evitar. “Tenemos que respetar 
la fila y a las personas que mayor tasa 
de mortalidad tienen y esos son los 
adultos mayores”.

LLAMAN A DESCENTRALIZAR PROCESO

Pese a las modificaciones que algunos alcaldes han realizado en el proceso, todos coinciden 
que la prioridad son los adultos mayores.

ALEJANDRO PIZARRO

Ante la advertencia del Gobierno de cursar sumarios 
a los municipios que alteren el calendario oficial de 
inmunización contra el Covid, los ediles creen que deberían 
existir excepciones. En tanto, desde la Seremi de Salud 
insisten en respetar los turnos, con el fin de evitar un 
quiebre de stock para grupos prioritarios.

Nosotros tenemos 
que velar porque 
exista el stock 
respectivo para 
todas las personas 
que faltan aún por 
vacunarse” 
ANDREA VELÁSQUEZ

SEREMI DE SALUD (S)

Javiera Sánchez C-M / La Serena

@eldia_cl
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Templo 
Catedral

Sin embargo, puede vivirla de forma online, todos los domin-
gos a las 12:00 horas.

¡EN VIVO!: Por Radio San Bartolomé y vía streaming por las 
páginas de Facebook RSB Chile (www.facebook.com/rsbchile) 
y Revista Koinonía (www.facebook.com/KoinoLS)

 INFORMA

HASTA NUEVO AVISO, LOS DÍAS DOMINGO 
NO HABRÁ SANTA MISA DE FORMA 

PRESENCIAL 

Municipios no abrirán los colegios aunque 
apoderados insistan en la presencialidad

LAS CLASES SE INICIAN EL 01 DE MARZO

Desde la Seremi de Educación insisten en el perjuicio que 
esto puede traer para los alumnos, sobre todo de sectores 
rurales. Desde la Asociación de Municipios recalcan en la 
determinación de no aperturar los establecimientos, sin 
embargo el alcalde Rafael Vera indicó que “ante situaciones 
muy especiales, podríamos hacer alguna excepción”.

Sigue la polémica. Esto, ante la férrea 
determinación de los municipios de La 
Serena, Coquimbo, Paihuano, La Higuera, 
Punitaqui, Ovalle,  Monte Patria, Los Vilos, 
Canela, Andacollo y Vicuña de no volver a 
clases presenciales por parte de sus esta-
blecimientos municipales.  En efecto, los 
ediles de estas once comunas decidieron 
que no abrirán “por ningún motivo” las 
puertas de dichos recintos, más allá de las 
indicaciones emanadas desde el Ministerio 
de Educación, que señalan que el retorno 
a clases es “absolutamente seguro”.

Sin embargo, cabe preguntarse ¿qué 
sucede si un padre o apoderado, indepen-
diente de las circunstancias que lo lleven 
a tomar esa decisión, opte por enviar a su 
hijo o hija al colegio, pero este se encuentre 
cerrado? 

CONSECUENCIAS

Si bien la determinación de la Asociación 
de Municipios de la Región de Coquimbo pa-
rece ser inapelable, el seremi de Educación, 
Claudio Oyarzún, argumentó que “nosotros, 
al plantear el retorno a clases, de manera 
preferentemente presencial o mediante 
un sistema mixto, tenemos la certeza de 
que todos los establecimientos están 
preparados para este retorno porque, 
sin excepción, presentaron sus planes de 
trabajo para este contexto”.

Oyarzún reconoce que se informó de la 

postura de las autoridades comunales y 
ese escenario “es preocupante, porque 
¿qué ocurre si el alumno de una comuna 
vulnerable llega al colegio y encuentra el 
establecimiento cerrado? ¿Quién le da 

respuestas a ese niño o a esa familia? El 
derecho a la educación está asegurado 
en la Constitución”, subrayó.

En definitiva, si es que ocurre una situación 
de esa naturaleza, el seremi de Educación 
recomendó efectuar la denuncia corres-
pondiente. “El apoderado puede hacer una 
presentación en la Superintendencia de 
Educación, para poder buscar respuestas 
del por qué determinado establecimiento 
tomó esa opción. No hay que olvidar que 
el Presidente Sebastián Piñera fue claro 

al subrayar que son las familias las que 
deben decidir si sus hijos van a clases 
presenciales o no.  Si un establecimiento 
público o privado está cerrado, lo que cabe 
es que la familia realice esa consulta en la 
Superintendencia”, comentó el seremi.

¿SANCIONES?

Si bien la situación de la pandemia pone 
en entredicho el regreso a clases, el seremi 
Oyarzún acotó que “en diciembre, todos 
los colegios de Chile, por medio de un 
plan que fue subido por ellos mismos a 
la plataforma ministerial, propusieron 
una fórmula de trabajo a partir del 1 de 
marzo de este año. Esto comprometía las 
clases presenciales o un sistema mixto que 
involucra presencialidad y clases remotas. 
Hay un compromiso de las comunidades 
educativas y de sus sostenedores a iniciar 
el año escolar”.

La autoridad enfatizó que “no quisiéra-
mos que ninguna institución tenga que 
enfrentarse a un proceso administrativo. 
Confiamos en que los establecimientos 
van a estar abiertos en la modalidad que 
cada uno de éstos definan”.

¿DECISIÓN “INAPELABLE”?

El presidente de la Asociación de 
Municipalidades de la Región de Coquimbo 
y alcalde de Vicuña, Rafael Vera, aseguró 
que “hay que analizar caso a caso. Si se 
me habla de una escuela del sector de 
La Viñita o en Huanta, en Vicuña, donde 
hay uno o dos alumnos, estamos abiertos 
a la posibilidad de recibir a esos niños. 
Pero si me hablan de un establecimiento 
que debiera estar en funcionamiento en 
otras condiciones, nosotros no vamos a 
exponer a los profesores, a los asistentes 
de la educación a y sobre todo a nuestros 
alumnos, más allá del deseo particular de 
algún apoderado, y eso lo digo con claridad”.

El edil añadió que el retorno a clases es 
prácticamente imposible si es que no 
están vacunados todos los actores en 
este proceso, . “Si bien el Gobierno dio a 
conocer comunicacionalmente la vacu-
nación de los profesores, recién nos llegó 
el calendario el miércoles. Y para poder 
inocular a todos los trabajadores de la 
educación, sólo queda la próxima semana 
prácticamente. Por tanto, creo que no 
hay ninguna posibilidad de materializar 
el regreso a clases en aquellas comunas 
que los sostenedores son los alcaldes”.

Vera reconoció que varios ediles con-
sideraron razonable la posibilidad de 
un retorno a clases a mediados de abril, 
siempre y cuando el proceso de vacunación 
esté avanzado y la situación en materia 
de contagios y el plan “Paso a Paso” así lo 
permitan.    

Rodrigo Solís A. / La Serena

@eldia_cl

Zona de debates

“Nosotros no vamos a exponer 
a los profesores, a los asistentes 
de la educación a y sobre todo 
a nuestros alumnos, más allá 
del deseo particular de algún 
apoderado, y eso lo digo con 

claridad”

RAFAEL VERA

PDTE, ASOCIACIÓN DE MUNICIPALIDADES 
DE LA REGIÓN DE COQUIMBO

“El apoderado puede hacer una 
presentación en la Superin-

tendencia de Educación, para 
poder buscar respuestas del 

por qué determinado estable-
cimiento tomó esa determina-

ción”.

CLAUDIO OYARZÚN

SEREMI DE EDUCACIÓN

Si bien es cierto la modalidad de subvención considera 
al alumno “asistente” y no al “matriculado”, el seremi de 
Educación, Claudio Oyarzún, explicó que “durante todo el 
2020, los colegios municipales, de corporaciones, de ser-
vicios locales y particulares subvencionados recibieron 
la respectiva subvención. Efectivamente, existe una ley 
de subvención que establece que se paga por asistencia, 
y para cambiar aquella situación se tendría que generar 
una nueva ley. No obstante, el parlamento aprobó un 
proyecto de ley que garantiza el pago de la subvención a 
todos los establecimientos, más allá de la modalidad pre-
sencial o remota de los alumnos, por tanto este ítem está 
asegurado durante el 2021”.

Subvención, aspecto clave
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pueden monitorear desde sus celu-
lares”, concluyó el alcalde Pereira.

De esta labor, dan cuenta comercian-
tes y dirigentes sociales como Julio 
Jarpa, presidente de la JJ.VV Coquimbo 
Centro y propietario de un local co-
mercial, quien al ser consultado indicó 
que “hay un antes y un después con 
el trabajo coordinado y el uso de las 
cámaras y drones. Estuvimos bastantes 
aproblemados en el centro, mucho 
asalto y mucho robo, ante ello se 
hicieron algunas reuniones de coor-
dinación con personal municipal de 
seguridad y Carabineros, mejorando 
e impidiendo varios delitos al existir 
también patrullajes nocturnos por 
tierra y aire”, relató.

Más en detalle, el coordinador de 

La crisis sanitaria, social y económica 
por la que atravesamos trae diversas 
consecuencias. Una de ellas es el 
aumento y el cambio en la forma 
de cometer delitos, un hecho que 
afecta a la comuna de Coquimbo y 
a todo el país, por ello, el municipio 
porteño decidió tomar cartas en la 
problemática aumentando el siste-
ma de cámaras de teleprotección 
en 181% durante los últimos años, 
abarcando con ello diversos barrios 
y zonas críticas con la instalación 
de nuevos equipos y el recambio de 
dispositivos.

En ese sentido el trabajo realizado 
entre municipio, policías y la comu-
nidad está dando frutos, siendo la 
televigilancia un factor determinante 
para coordinar acciones de seguri-
dad ante los ilícitos. “El sistema de 
cámaras permite mayor coordinación 
en términos de alerta a las policías, 
poseen alta tecnología y un sistema 
de audio que permite generar sensa-
ción de seguridad, mientras que, las 
imágenes captadas sirven de prueba 
y apoyo para la Fiscalía y el Ministerio 
Público en la resolución de delitos 
que afectan a nuestra comunidad”, 
explicó el alcalde Marcelo Pereira, 
desde la Central de Televigilancia del 
municipio situada en el centro de la 
ciudad, mientras se despliegan en las 
pantallas las imágenes de diversos 
sectores de la comuna, monitoreadas 
las 24 horas por personal de Seguridad 
Municipal.

Según relata la primera autoridad 
comunal, “es muy difícil terminar 
con la delincuencia y es una tarea 
que no compete directamente a los 
municipios, pero hay que dar solu-
ciones y con los proyectos adjudi-
cados por el equipo municipal ante 
la Subsecretaría de Prevención del 
Delito, hemos podido concretar un 
aumento sostenido de  cámaras de 
televigilancia en un 181% en los últimos 
años, sumando además  equipos de 
drones con visión nocturna. Ahora 
podemos ver qué pasa en nuestros 
barrios, dar la alerta en caso de delitos 
y entregar mayor seguridad. Para eso 
la coordinación de nuestra Dirección 
de Seguridad con Carabineros, la 
PDI y los vecinos y vecinas, es clave”, 
resaltó Pereira.

Respecto al detalle de estas acciones, 
la autoridad comunal manifestó que 
“esta gestión municipal asumió con 
sólo 32 cámaras de televigilancia y 
este año serán 76, entre los nuevos 
equipos y el recambio de dispositivos 
que continúa, reforzando el centro 
de Coquimbo, Tierras Blancas, Villa 
Dominante, Guayacán y Tongoy, en-
tre otros sectores. A lo cual, estamos 
sumando proyectos participativos 
vecinales en los barrios, potenciando 
la teleprotección comunitaria con 
la instalación de dispositivos en el 
territorio que los mismos vecinos 

Coquimbo aumenta en un 180% su 
sistema de cámaras de teleprotección 

para aplacar la delincuencia

Seguridad Municipal de Coquimbo, 
Jorge Trevigno, agregó que “el mu-
nicipio de Coquimbo reforzó la se-
guridad y fiscalización con 3 drones 
que incorporan visión diurna y se 
sumarán dos más de este tipo en el 
corto plazo, para abarcar gran parte de 
la comuna con patrullaje preventivo 
y fiscalización a distancia. A ello se 
agrega la nueva flota de 30 móviles 
(20 camionetas y 10 motos) para la 
labor en terreno”, precisó.

CARABINEROS EN EL CENTRO 
Y PDI EN EL BARRIO INGLÉS

Otra de las acciones más destacadas 
y que busca cambiar la sensación de 
seguridad, es el regreso de la unidad 
policial de Carabineros de calle Varela 
que pronto entrará en funcionamiento 
en el centro de Coquimbo, y el nuevo 
recinto de la PDI en el sector del Barrio 
Inglés. “Un primer paso es contar con 
un centro y Barrio Inglés más protegi-
do, con eso podremos trabajar para 
reactivar la economía en este sector 
emblemático de Coquimbo y atraer 
el desarrollo”, concluyó el alcalde 
porteño Marcelo Pereira.

AVANCES EN SEGURIDAD

El alcalde Marcelo Pereira destacó los beneficios de las cámaras de televigilancia tanto para la prevención como para la investigación de los 
delitos.

CEDIDA

Desde el 2016 al presente año, la comuna puerto pasó 
de tener 32 cámaras de televigilancia a un total de 76 
dispositivos de última generación gracias a proyectos 
formulados por la gestión municipal, sumando a ello los 
patrullajes aéreos con drones que están dando dividendos 
positivos y mayor sensación de seguridad en los barrios.

Ahora podemos ver 
qué pasa en nuestros 
barrios, dar la alerta 
en caso de delitos 
y entregar mayor 
seguridad. Para eso 
la coordinación de 
nuestra Dirección 
de Seguridad con 
Carabineros, la PDI y 
los vecinos y vecinas, 
es clave”
MARCELO PEREIRA

ALCALDE DE COQUIMBO

Equipo El Día/ Coquimbo

@eldia_cl
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Habitantes de comunas 
rurales como Monte Patria  
manifiestan problemas de 
conexión, que inciden en sus 
labores educativas en tiempos 
de trabajo remoto. Desde 
la Seremi de Transportes y 
Telecomunicaciones destacan 
el avance del Proyecto FON 
con gran incidencia en la 
comuna.

El gran desafío de la educación a 
distancia en las zonas rurales

DOCENTES Y ALUMNOS A LA EXPECTATIVA POR CALIDAD DE INTERNET

A menos de dos semanas para que 
se inicie el año escolar 2021, y con la 
propuesta –casi segura- de comenzar 
actividades a distancia, alumnos y do-
centes de zonas rurales analizan las 
posibilidades con respecto a la calidad 
del internet con el que cuentan.

Diversas zonas rurales de Monte Patria, 
como las localidades pertenecientes 
al valle de Tulahuencito y Mostazal, 
han debido lidiar con la dificultad de 
conectarse a internet  y con mayor ra-
zón conectarse a una clase virtual que 
permita continuar el proceso educativo.

La rudimentaria conectividad a internet 
que existe en los sectores rurales  ha 
sido una barrera que está impidiendo 
desarrollar este tipo de aprendizajes 
basados en el manejo de las nuevas 
tecnológicas de la comunicación y la 
información.

Un problema que no solo escapa a un 
gusto por estar conectado, sino a una 
necesidad de poder seguir desarrollan-
do la vida con el apoyo tecnológico en 
zonas apartadas en un contexto de 
pandemia, según explica a El Ovallino 
el profesor de Educación Ambiental  y 
parte de  la comunidad de Tulahuencito, 
Eduardo Jaime.

“La falta de una política pública clara 
que considere llegar con un buen ser-
vicio de internet de calidad y con un 

costo accesible a las personas debido 
que muchas son familias vulnerables 
que no disponen los recursos para 
poder pagar servicios de alto costo, es 
una necesidad recurrente que se está 
presentando”, señala el docente. 

La carencia se venía presentando 
antes de la pandemia y se ha ido acre-
centando debido a la caída constante 
de las redes de internet en la zona. En 
este sentido, la búsqueda de señal a 
veces se ha convertido en un desafío, 

licitación y financiamiento. La buena 
noticia es que ya hay varios andando y 
el proyecto FON (Fibra Óptica Nacional) 
ya se licitó, y lo ganó la empresa Wom”, 
explicó Tappen, indicando que en el 
primer trimestre de este año podría 
iniciar la instalación de cableado.

Aclaró que no significa necesariamente 
que todo el país o el mundo rural co-
rrerían ahora con esa tecnología, sino 
que ofrecería esa posibilidad para las 
empresas prestadoras del servicio.

“No es que las personas van a tener 
disponibilidad inmediata, sino que las 
empresas que ofrecen estos servicios 
van a poder acceder a ella de forma más 
inmediata, ya no tendrían que cablear 
o llevar la señal desde La Serena, sino 
que habrá nodos en gran parte del 
recorrido rural”.

Así el proyecto FON entregará conec-
tividad por medio de más de 10 mil 
kilómetros de fibra óptica a lo largo 
de Chile, desarrollando una “carretera 
digital” en el país y en Sudamérica que 
será parte de la conectividad de Asia 
pacífico con el resto del continente.

teniendo que subir a los cerros para 
poder captar alguna red que sea útil y 
así poder comunicarse.

EL ESFUERZO

En ese sentido el jefe de gabine-
te de la Seremi de Transporte y 
Telecomunicaciones, Gerardo Tappen, 
explicó a El Ovallino los esfuerzos que 
se realizan para llevar conectividad 
digital a las zonas rurales, advirtiendo 
que cada proyecto involucra una buena 
cantidad de tiempo antes de comenzar 
a funcionar.

“La conectividad rural no es un desafío 
sólo de Chile, y es muy complicado en 
nuestras zonas rurales por su geografía. 
Sin embargo como gobierno regional 
se ha trabajado bastante en proyec-
tos para ir cada vez disminuyendo 
esta brecha. Lamentablemente todos 
estos proyectos son de largo plazo y 
requieren al menos de dos años para 
comenzar a ver algunos resultados, 
ya que son proyectos costosos que 
requieren mucha evaluación, estudio, 

Equipo El Día  / Ovalle

@eldia_cl
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SOCIEDAD BALNEARIOS MORRILLOS S.A.

EL PRESIDENTE

CITACION A JUNTA
ORDINARIA DE ACCIONISTAS

Por  acuerdo  de  Directorio,  se  cita  a  Junta  Ordinaria  de  Accionistas de   Sociedad “BALNEARIOS  
MORRILLOS  S.A.”,  para  el  día  16  de Marzo de 2021 a las 12:00 horas, en las dependencias de la 
Notario público  Interino  don  Carlos  Galleguillos  Carvajal,  ubicada  en  calle Gregorio Cordovez N° 
317, en su sala de reuniones ubicada en Matta N°  510,  oficina  1,  La  Serena,  a  fin  de  pronunciarse  
sobre  las siguientes materias:
a. Aprobación de Balance correspondiente al ejercicio 2017 y 2018; 
b. Elección de Directorio;

PARTICIPACION EN LA JUNTA
En conformidad a la Ley, podrán participar con derecho a voz y voto en la Junta citada precedente-
mente, los Titulares de Acciones de la Sociedad  “Balnearios  Morrillos  S.A.”  que  figuren  inscritos  
en  el Registro  de  Accionistas  de  la  sociedad  al  momento  de  iniciarse  la Junta respectiva.

CALIFICACION DE PODERES
La calificación de poderes, si procediere, se efectuará el mismo día  fijado para la celebración de la 
Junta, a la hora que ésta se inicie.

La Serena, Febrero de 2021.

EL PRESIDENTE

CITACION A JUNTA
ORDINARIA DE ACCIONISTAS

Por  acuerdo  de  Directorio,  se  cita  a  Junta  Ordinaria  de  Accionistas  de  SOCIEDAD  AGRICOLA  
LAGUNILLA  S.A.”, para  el  día  16  de Marzo  de  2021  a  las  10:00  horas,  en  las  dependencias  
de  la  Notario público   Interino   don   Carlos   Galleguillos   Carvajal   ubicada   en   calle Gregorio 
Cordovez N° 317, en su sala de reuniones ubicada en Matta N° 510,  oficina  1,  La  Serena,  a  fin  de  
pronunciarse  sobre  las  siguientes materias:

PARTICIPACION EN LA JUNTA

CALIFICACION DE PODERES

SOCIEDAD AGRICOLA LAGUNILLA S.A.

a.Aprobación de Balance correspondiente al ejercicio 2017 y 2018.
b.Aprobación de dividendo.
c. Elección de Directorio.

En conformidad a la Ley, podrán participar con derecho a voz y voto en  la   Junta   citada   
precedentemente,   los   Titulares   de   Acciones   de   la  “Sociedad Agrícola Lagunilla S.A.” que figuren 
inscritos en el Registro de Accionistas de la sociedad al momento de iniciarse la Junta respectiva.

La calificación de poderes, si procediere, se efectuará el mismo día fijado para la celebración de la 
Junta, a la hora que ésta se inicie.

La Serena, Febrero de 2021.

Guayacán presenta nueva cerveza en 
honor al bicentenario de Vicuña

EDICIÓN LIMITADA

ALEJANDRO PIZARRO

El producto se 
comercializará sólo en el 
Valle de Elqui y es parte 
de los hitos que buscan 
conmemorar los 200 años 
de la comuna elquina.

Kumelén es el nombre de la nueva 
cerveza de Cervecería Guayacán, produ-
cida especialmente para conmemorar 
los 200 años de la comuna de Vicuña. 
El producto es uno de los hitos del 
bicentenario que serán desarrollados 
durante este año, por distintos empren-
dedores locales, tras la invitación de 
la Corporación de Turismo de Vicuña.

Cristóbal Holmgren, socio fundador 
y gerente de producción de Cervecería 
Guayacán, explica que tras la invitación 
a participar, de inmediato surgió la 
idea de elaborar una cerveza especial e 
innovadora. “Utiliza un lúpulo chileno, 
que por  primera vez se comercializa, 
llamado kumelén y se cultiva  en el 
sur de Chile. Es un lúpulo bastante 
suave que aporta poco amargor  a la 
cerveza, dejando un producto muy 
fácil de tomar, liviano y especial para 
las tardes calurosas del Valle de Elqui”, 
detalla Holmgren.

La cerveza kumelén es una edición 
limitada, de estilo APA (American Pale 

“Kumelén”, de edición limitada, es una cerveza American Pale Ale con solo 4,8° de alcohol. Se comercializará solo en el Valle de Elqui.

Ale) y con sólo 4,8º. Según explica el 
gerente, como producto especial, se 
comercializará sólo en el Valle de Elqui 
en los locales de Cervecería Guayacán 
ubicados en Diaguitas y Vicuña. 

Cabe recordar que la comuna de 
Vicuña cumple 200 años este lunes 22 
de febrero, y a pesar que la pandemia 
no permite grandes celebraciones, 
no podían dejar de conmemorar esta 
fecha tan importante. Así lo confirma 
el alcalde de Vicuña,  Rafael Vera, quien 
explica que desde que asumió como 
jefe comunal, en cada fecha aniversario, 
se invita a los emprendedores locales 

y para este 2021 por el bicentenario, 
el objetivo es generar hitos comuni-
cacionales que queden en la historia.

“Si bien  este año no podemos celebrar  
nuestro bicentenario como hubiésemos 
querido , como siempre con la elección 
de reina y trayendo grandes artistas, 
hemos tomado  la determinación 
de realizar estos hitos republicanos, 
que marcan  la historia y el año del 
bicentenario. Cervecera Guayacán 
tomó nuestra invitación y sacó este 
producto, una cerveza exquisita que 
representa a nuestro valle y nuestra 
comuna”, añade Vera.

Las distintas actividades de celebra-
ción del Bicentenario serán online, vía 
Facebook Live de la Municipalidad de 
Vicuña. Entre los eventos se cuentan 
el lanzamiento de las “200 lecturas 
bicentenarias de Gabriela Mistral”, hoy 
viernes 19 de febrero a las 18:00 horas; 
la Cicletada Familiar, el sábado 20 de 
febrero a las 9:00 horas y el lanzamiento 
de la exposición fotográfica “200 años 
de Vicuña” el miércoles 24 de febrero a 
las 18:00 horas. El acto oficial se trans-
mitirá el lunes 22 de febrero, desde las 
18:00 horas y se realizará en el frontis 
del edificio municipal.

Equipo El Día / Vicuña

@eldia_cl
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“El 25% de los 
gases del efecto 

invernadero vienen 
del transporte”

JOSÉ LUIS DOMÍNGUEZ COVARRUBIAS, SUBSECRETARIO DE TRANSPORTES

CEDIDA

El subsecretario de Transportes, José 
Luis Domínguez Covarrubias, en su paso 
por la Región de Coquimbo declaró 
que se está trabajando para dotar de 
buses eléctricos a todo el país, pero 
recordó que con el paso del tiempo 
las soluciones de transporte pueden 
variar mucho, ejemplificando que en 
la actualidad el mundo ya experimenta 
con autos sin conductor. También se 
dio un tiempo para conversar de te-
máticas contingentes desde la óptica 
de su cartera, como la estrategia para 
un retorno seguro a las aulas.

-¿Se ha mencionado un plan de trans-
porte para estudiantes, esa medida 
podría extenderse a regiones?

“Siempre existe un retorno a clases en 
marzo y este año en particular, producto 
de la pandemia, se está discutiendo la 
fecha, pero esperemos que sea lo antes 
posible. Evidentemente que hay que 
tener las mejores condiciones para 
que esto suceda. El transporte ha sido 
siempre un lugar de mucho contacto de 
las personas y por eso es que nosotros 
hemos tomado medidas que buscan 
proteger a  los usuarios. En ese contexto, 
tanto los buses urbanos como los buses 
interurbanos, hemos llegado a acuerdo 
con todas las empresas y  les exigimos 
que se hagan sanitizaciones permanen-
tes, esto significa sanitizaciones diarias, 
como el amonio cuaternario, de tal 
forma de asegurar condiciones básicas. 
Lo otro, es que hacemos un llamado 
siempre y es que el autocuidado es 
vital; el uso de la mascarilla, sobre todo 
en el transporte público, es 
esencial. De hecho, los estu-
dios internacionales dicen 
que el transporte público 
no ha sido fuente de con-
tagios, porque las personas, 
en general, siempre usan la 
mascarilla y son cuidadosos 
de no contagiarse”.

-¿Pero no se ha pensado en 
un plan especial de transporte exclu-
sivo para estudiantes, considerando 
el retorno a clases?

“No tiene ningún sentido, porque el 
transporte público ha sido el elemento 
que siempre ha resultado ser útil y, 
además, entendemos que lo importan-
te son las medidas de autocuidado y  
eso en la práctica es lo que queremos 
ejecutar”.

-¿Cuál es la situación del transporte 
público en el país, según su visión?

“En general el transporte público 
varía de región a región. En la Región 
de Coquimbo hay básicamente tres 
operadores entre La Serena y Coquimbo, 
los que tienen alrededor de treinta 
servicios más o menos. Son servicios 
regulares y fiscalizados por nuestro 
ministerio. Por cierto, hay algunos 
mejores que otros, pero, en definitiva, 
es un estándar que nosotros exigimos 
para que den el adecuado servicio a 

los usuarios”.
-Me refiero a nivel nacional, ¿cuál 

es la visión que tiene usted del trans-
porte público?

“En el transporte público lo que se 
hace a nivel nacional es diferenciar 
dependiendo de si tiene lo que no-
sotros denominamos condiciones 
de operación para algunas ciudades. 
Hay libertad de pedir operaciones en 
algunos servicios y en algunos casos 
nosotros exigimos que se hagan servicios 
en particular. Depende mucho de qué 
ciudad estemos hablando. En el caso 
de La Serena y Coquimbo, hay libertad 
de servicios, cualquier operador lo 
puede pedir y, en general, nosotros lo 
otorgamos en la medida que cumplan 
ciertas condiciones”.

-¿No cree que este sector está en 
deuda con la comunidad en el servicio 
que prestan?

“Siempre, no hay duda, que se puede 

mejorar la calidad del servicio. Insisto, 
nosotros fiscalizamos que se cumplan 
las condiciones técnicas, de horarios 
que han establecido y que cumplan las 
prestaciones que se ofrecieron. Aquí 
hay operadores que son regulares, hay 
operadores buenos y hay operadores 
que no son tan buenos. Entonces, no-
sotros tenemos la obligación de estar 
fiscalizando de tal forma de prever que 
esto no ocurra”.

-¿Cree que los choferes deberían 
profesionalizarse en el país?

“Le recuerdo que los choferes tienen 
una licencia especial, clase A. Es una 
licencia que no es fácil obtener, para 
tener una licencia profesional que es la 
que se exige, se requiere tener primero 
licencia clase B los primeros dos años 
y después de un curso intensivo que 
dura aproximadamente un mes, se 
otorga una licencia clase A. Entonces, 
existe y es la que nosotros también 

fiscalizamos”.
-Eso es para obtener la licencia, pero 

también hay un comportamiento 
ciudadano, una atención de servicio, 
todo lo que significa estar arriba de 
un bus y poder tratar con tanta gente 
que sube.

“Sin duda que no es fácil tratar con 
un servicio, estar muchas horas arriba 
del bus no es sencillo, tratar con mu-
chas personas tiene su complejidad 
y nosotros estamos en esa labor, creo 
que es importante resaltarlo. Es un 
servicio bien esencial, lo valoramos, 
pero también le exigimos”.

-¿El transporte en buses y autos 
eléctricos será el futuro del trans-
porte público en el país o eso es una 
utopía por el momento?

“Tenemos una emergencia ambiental 
que no es particular de nuestro país, 
sino que es mundial, una emergencia 
de efecto invernadero. El transporte 
es bien responsable de esos gases, el 
25% de los gases del efecto invernadero 
vienen del transporte y lo que se ha 
determinado como producto que po-
dría paliar estos gases, justamente son 
los buses eléctricos. Nosotros hemos 
partido con la ciudad de Santiago, 
incorporando buses eléctricos. No 
es sencillo porque tienen costos bas-
tante mayores que el bus diesel, pero 
queremos incorporarlos a lo largo de 
todo el país. Queremos que esta región 
también se beneficie a la brevedad de 
buses eléctricos y estamos buscando 
los mecanismos para poder  incorpo-
rarlos porque entendemos que es el 
transporte del futuro y entendemos 
que puede resolver un problema bien 
relevante como es la contaminación”.

-Usted fue presidente del Metro 
Regional de Valparaíso, 
¿hay posibilidades de un 
proyecto similar para La 
Serena y Coquimbo en el 
futuro?

“Si usted lo mira con un  
horizonte amplio puede 
ser perfectamente, pero las 
soluciones de transporte 
van cambiando de acuerdo 

a los tiempos. Hoy día un transporte 
tipo metro es una muy buena solución 
para conglomerados  relevantes de 
gente, como es el caso de Valparaíso, 
Santiago o como puede ser el caso de 
Coquimbo y La Serena, pero la verdad 
es que siempre el futuro nos ha dado 
sorpresas y después estemos hablando 
de otras soluciones que sean distintas, 
me estoy refiriendo a algo que ya se está 
probando en el mundo, que se refiere 
al auto sin conductor, el vehículo autó-
nomo, que va a ser bien revolucionario, 
ya que aparte de no tener conductor 
no va a tener ningún incentivo para 
las personas tener un auto privado, 
porque si tengo un vehículo que me 
traslada hasta donde yo quiero sin 
perdida de tiempo, se va a perder la 
necesidad de que las personas tengan 
un auto privado. Si uno mira con un 
horizonte de 50 años, pueden pasar 
muchas cosas”.

Óscar Rosales Cid/ La Serena

@eldia_orosales

Así lo dio a conocer el subsecretario de Transportes, quien mencionó que se está 
trabajando para dotar de buses eléctricos a todo el país, cuya labor ya se inició en 
Santiago. No descartó que a largo plazo se pudiese implementar un metro tren en 

la conurbación, pero anticipó que todo cambia con rapidez y hoy ya se experimenta 
con autos sin conductor.
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Rol Longitud Superficie Número
ID Avalúo Comuna Provincia Región Propietario Predio  atravieso servidumbre Fojas N° Año Conservador de

[m] [m2] Plano
Lote 1 resultante
de la subdivisión

37 78-7 La Higuera Elqui Coquimbo Transelec  del inmueble 0,00 2.064 938 774 2010 La Serena PES-37
S.A.  denominado

 Retazo Estancia
 El Chañar

Rol Longitud Superficie Número
ID Avalúo Comuna Provincia Región Propietario Predio  atravieso servidumbre Fojas N° Año Conservador de

[m] [m2] Plano
LOTE DOS,

resultante de la
Compañía  subdivisión del

37 78-5 La Higuera Elqui Coquimbo Barrick Chile  inmueble 0,00 2.064 4377 3619 2009 La Serena PES-37
Generación denominado

 Limitada Retazo Estancia
 El Chañar

El edil dijo que perseguirá 
judicialmente a las dos 
personas que fueron 
detenidas por Carabineros y 
explicó que no quieren que 
la situación se escape de las 
manos y que el centro sea 
tierra de nadie. Llamó al 
resto de las autoridades a 
actuar en conjunto para poder 
erradicarlos.

Alcalde iniciará acciones legales contra 
ambulantes que agredieron a inspectores

GOBERNADOR DE ELQUI TAMBIÉN RECURRIRÁ A TRIBUNALES

El alcalde de La Serena, Roberto Jacob, 
anunció que iniciará acciones legales en 
contra de los vendedores ambulantes que 
agredieron a inspectores municipales, 
precisando que ya están cansados del 
actuar de estas personas que, a su juicio, 
“se creen dueños de la calle”.

“Hubo detenidos, así que vamos a 
presentar la denuncia ante la Fiscalía, 
porque no podemos permitir eso, ya 
está bueno”, sostuvo el edil.

Además, hizo un llamado a otras auto-
ridades, indicando que lo que se vivió en 
esta oportunidad es la gota que rebalsó 
el vaso. 

“La gente sigue comprando, el resto de 
los organismos no están actuando como 
se debe, porque si aquí actuamos todos 
juntos los podemos erradicar, porque 
no puede ser que ellos (ambulantes) se 

tomen la calle, hagan lo que quieran y 
nadie puede hacer nada. Por lo tanto, 
yo voy a presentar la denuncia ante la 
Fiscalía como corresponde”.

Jacob mencionó que el gobernador 
provincial de Elqui, Marcelo Gutiérrez, 
había indicado que ya se había dado 
cuenta de lo que estaba ocurriendo.

“Aquí es fácil criticar y decir que en las 
condiciones que el alcalde tiene el centro, 
pero el único que está haciendo cosas soy 
yo. Si no es por el apoyo de Carabineros, 
las veces que pueden, porque no siempre 
pueden, ya habría más de un muerto. 
La integridad de los inspectores a mí 
me preocupa tremendamente, pero 
tenemos que hacer la pega y si no nos 
ayuda el Servicio de Salud, Impuestos 
Internos, Extranjería, simplemente es 
muy difícil que nosotros podamos hacer 

Tenemos que cuidar y resguardar siempre 
a los funcionarios públicos, por supuesto 
también a nuestros Carabineros, pero 
esta acción es imperdonable y vamos 
a ser sumamente enérgicos”, señaló la 
autoridad provincial, en la misma línea 
del alcalde Roberto Jacob.

CONTROL POLICIAL Y DETENCIÓN

En tanto, el prefecto de Carabineros 
Coquimbo, coronel Carlos Rojas, ex-
plicó que la agresión a los inspectores 
municipales se generó en un contexto 
de fiscalización, que es un trabajo que 
están realizando diariamente de manera 
conjunta con la municipalidad en el casco 
histórico de La Serena, con el objeto de 
contener el comercio ambulante y velar 
porque quienes lo ejercen, cuenten con 
los permisos y autorizaciones respectivas. 

“Fue durante uno de estos controles, 
que dos personas se negaron a la fis-
calización, reaccionando de manera 
agresiva contra el inspector y su vehículo 
municipal. Afortunadamente, sólo hubo 
daños materiales y el funcionario muni-
cipal finalizó con lesiones leves. Como 
Carabineros, reaccionamos rápidamente 
para detener a ambos sujetos, quienes 
escaparon tras el hecho y gracias a nuestro 
pronto patrullaje, sumado al material 
audiovisual disponible y testimonios 
de los afectados, logramos capturarlos 
en menos de una hora”, indicó. 

El alto oficial agregó que están apoyando 
diariamente a los funcionarios municipa-
les en las fiscalizaciones relacionadas al 
comercio ambulante. “Primero, porque 
el rubro representa un riesgo sanitario 
relevante si consideramos que tiene 
una amplia cadena de distribución, 
no siempre segura, que puede generar 
riesgos importantes de contagios Covid 
y, segundo, porque buscamos reducir 
aglomeraciones y oportunidades de 
delitos, trabajando siempre por la segu-
ridad de la comunidad”, cerró.

algo, pero hoy día la crítica fácil es muy 
entretenida. Nosotros hemos hecho todos 
los esfuerzos, todos, pero simplemente 
los estamos haciendo solos”.

ES IMPRESENTABLE

El gobernador provincial de Elqui, 
Marcelo Gutiérrez, rechazó de plano 
la agresión.

La autoridad sostuvo que “lo que ocurrió 
es impresentable, no puede ser que los 
inspectores municipales sean agredidos 
de esa forma por delincuentes. Hemos 
tomado conocimiento del caso, estamos 
recopilando toda la información posible, 
porque como gobernación provincial 
de Elqui, como  gobernador, voy a tomar 
todas las acciones judiciales para que 
estas personas no queden impunes. 

Óscar Rosales Cid / La Serena

@eldia_orosales

Fue durante uno 
de estos controles, 
que dos personas 
se negaron a la 
fiscalización, 
reaccionando de 
manera agresiva 
contra el inspector 
y su vehículo 
municipal”.
CORONEL CARLOS ROJAS

PREFECTO DE CARABINEROS.No es la primera vez que los inspectores municipales son agredidos y según el alcalde 
Roberto Jacob, están expuestos y eso le preocupa, pero tienen que hacer el trabajo, porque 
no pueden cederle la calle a informales.

ALEJANDRO PIZARRO
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Las panaderías no le dan tregua a la pandemia 
PESE A LA REALIDAD SANITARIA Y ECONÓMICA

La panadería “Los Griegos” es una de la más tradicionales de la conurbación y ha tenido que 
pasar por todo, desde el estallido social en adelante.

ALEJANDRO PIZARRO

Si bien la situación se 
complicó desde el 18 
de octubre de 2019, la 
coyuntura les ha puesto 
nuevos desafíos: una 
variación en la cantidad 
de público que circula 
por las calles y una cierta 
“desconfianza” por adquirir 
el alimento por excelencia 
en las mesas de los chilenos. 
Sin embargo, admiten un 
mayor consumo en los 
productos “dulces”.

No cabe duda que uno de los lugares 
predilectos por quienes gustan de los “pla-
ceres de la vida” son las panaderías, donde 
además de encontrar el alimento esencial 
por excelencia -el pan en sus más diversas 
variantes- también hay otros productos 
que son el disfrute de los consumidores.

Sin embargo, el estallido social por un 
lado y luego la pandemia, colocaron en 
entredicho su funcionamiento y por con-
siguiente, el interés en acercarse a estos 
recintos, especialmente para comprar pan.

Diario El Día visitó tres panaderías tra-
dicionales de La Serena para conocer el 
efecto de estos años convulsionados en 
la venta de un alimento que para muchos 
es considerado como esencial e infaltable 
en la mesa de los chilenos. 

En efecto, el Boletín de los Consumidores 
de la Oficina de Estudios y Políticas Agrarias 
(Odepa) del Ministerio de Agricultura, ha 
destacado que el consumo de pan en 
Chile llega a una media de 98 kilos per 
cápita anual, siendo el segundo país que 
más degusta este producto en el mundo 
detrás de Turquía.

REALIDADES DISTINTAS

Delicias Mayvel, cuya casa matriz se en-
cuentra en calle Los Perales y que posee una 
sucursal en calle Balmaceda, en La Serena, 
ha vivido una situación  contradictoria. Si 
bien señalan que la venta de productos 
dulces, que son su verdadero plus, se ha 
mantenido en un muy buen promedio 
debido a la pandemia, la venta específica 
de pan ha tenido algunos vaivenes. 

Una de sus encargadas nos comentaba 
que la venta de pan fluctúa dependiendo de 
la fecha. “Cuando es quincena o fin de mes 
aumenta significativamente. En términos 
generales no hemos notado una baja en la 
venta de pan, más bien un estancamiento”, 
subrayó, destacando que el precio del kilo 

Si bien la venta de pan ha visto variaciones, los consumidores se han inclinado por los productos dulces. Esa tendencia se nota mucho en 
“Panitalia”, ubicada en Balmaceda 560, La Serena.

ALEJANDRO PIZARRO

de pan llega en la actualidad a 1.490 pesos 
en promedio.

Cabe destacar que el pan de Mayvel se 
prepara en la casa matriz, de calle Los 
Perales, donde se distribuye a su sucursal. 
“La mayor preferencia del público está 
en nuestros productos dulces y en otros, 
como empanadas y chaparritas”, nos 
confidenciaron.

ENDULZAR LA VIDA

Otra de las panaderías tradicionales en 
la capital regional es Panitalia, ubicada en 
Balmaceda 560. Más de 30 años de historia 
la avalan, y a toda hora ingresa público 
interesado en buscar sus delicias.

Sin embargo, conversando con sus de-
pendientes, nos aseguraron que la venta de 
pan ha sufrido una significativa baja, más 
de un 40%, por lo que han debido optar 
incluso por la venta de pan congelado. 

“Creemos que pasa un poco por los te-
mores de la pandemia, lo que ha generado 
algo de desconfianza en nuestros clientes. 
Además, estamos en un punto donde el 
acceso es complicado y hay mucho mo-

vimiento comercial y de ambulantes, lo 
que consideramos también ha incidido”, 
argumentaron.

  Sin embargo, aseguraron “que lo que no 
disminuye, más bien todo lo contrario, son 
los productos dulces. Creo, sinceramente, 
que el gran estrés que está viviendo la 
gente en el contexto de pandemia, ha 
aumentado la ansiedad en las personas, 
lo que favorece que adquieran toda esa 
variedad, sobre todo en pastelería. Incluso, 
nos hemos dedicado a la venta de pasteles 
de choclo y humitas, lo que ha sido un 
éxito”,  aseguraron.

CON MAYOR DIFICULTAD

La panadería “Los Griegos” es otra de las 

emblemáticas de la región, con locales en 
Coquimbo y La Serena. Nos acercamos a la 
sucursal de la capital regional, en la avenida 
Francisco de Aguirre 314, y nos confesaron 
que han pasado “por todo”.

En 2019, con el estallido social, vieron 
dificultado su funcionamiento. Y en 2020, 
la pandemia les puso nuevas dificultades, 
cuyo punto más bajo estuvo durante la 
cuarentena.

Debido a la disposiciones sanitarias, en los 
últimos meses sólo han podido vender pan 
corriente. La ventas tuvieron un repunte 
desde noviembre a la fecha, llegando a su 
peak durante el verano, producto de la 
llegada de turistas. La pastelería también 
ha logrado muy buenos resultados en 
este tiempo.

Rodrigo Solís A. / La Serena

@eldia_cl

$1.490
pesos en promedio es el costo 
actual del kilo de pan.
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 UF 18.02.21: $ 29.221,79 DÓLAR COMPRADOR: $697,00 DÓLAR VENDEDOR: $ 732,00 IPC FEBRERO: +0,7% IPSA: -2,02%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
miércoles en 4.559,20 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de 
Acciones (IGPA) presentó una disminución de 
1,84% y cerró en 23.028,30 puntos. 

en 2021, los porcentajes de reservas 
corresponden a un 65%  de ocupación 
actual, según datos aportados por el 
Servicio Nacional de Turismo (Sernatur) 
Coquimbo. 

Y, aunque la temporada partió con 
incertidumbre para los emprendedores 
del área, con algunos de los atractivos 
turísticos tradicionales cerrados debido 
a la contingencia sanitaria, se tomó la 
determinación de seguir adelante para 
ofrecer buenas experiencias a quienes 
pudieron salir de vacaciones y visitar la 
zona durante el verano, con el objetivo 
de reactivar el turismo regional. 

EN BÚSQUEDA DE TRANQUILIDAD

Las cifras que manejan las autoridades 
del sector turismo en la región dan 
cuenta que los lugares con más concen-
tración de turistas son los balnearios, 

Si hay una palabra que define la tem-
porada estival de este año en la región 
es atípica. 

Con la evidente falta de turistas ex-
tranjeros, -especialmente de argenti-
nos-, fueron los turistas chilenos, que 
en menor cantidad pero constante 
presencia avivaron el sector. ¿Y cuáles 
fueron los lugares que decidieron visitar? 
Principalmente el borde costero de La 
Serena y Coquimbo, los valles del Elqui, 
Limarí y Choapa, y sitios como Punta 
de Choros o el Parque Fray Jorge, en los 
que se adaptaron los espacios, se reguló 
el aforo máximo y se implementaron 
medidas para recibir a los usuarios aún 
con la pandemia por Covid-19 vigente. 

La presencia de foráneos, que co-
menzó a notarse a mediados del mes 
de diciembre, ha ido en aumento de 
forma paulatina. Una tendencia que 
para el gremio turístico es positiva, 
pues la ocupación hotelera regional 
desde abril a Septiembre 2020, fue en 
promedio 18%, presentando una baja 
sostenida de casi el 82%, sin embargo, 
durante la segunda semana de febrero 

Valles del interior y borde costero: lo 
más visitado por turistas este verano

concurrido, además de las playas, son 
las iglesias de piedra caliza distribuidas 
en el casco histórico y La Recova.

El sector de Punta de Choros en la co-
muna de La Higuera, puerta de entrada 
a la Reserva Nacional del Pingüino de 
Humboldt sigue siendo un lugar predi-
lecto para los visitantes. La ocupación 
hotelera llega al 83%.

Asimismo, los valles de las tres provin-
cias captaron la atención de quienes 
buscan tranquilidad y quieren alejarse 
de las multitudes en esta temporada, 
y a su vez sortear las restricciones de 
la Fase 2. 

Jorge Robledo, director regional (s) 
de Sernatur Coquimbo, indicó que el 
Valle del Elqui sigue siendo uno de los 
destinos más visitados, lo que se refleja 
en las cifras de ocupación hotelera en 
ciudades como Vicuña (71%) y Paihuano 
(75%), donde se pueden recorrer sitios 
emblemáticos como el embalse Puclaro, 
el Museo Gabriela Mistral o Pisco Elqui. 

Además, a principios de febrero se 
elaboró un protocolo para otorgar 
un permiso especial a operadores y 
centros turísticos que trabajan con 
la observación del cosmos, y en los 
primeros cinco días se generaron 649 
permisos.

“Se observa que los visitantes también 

RADIOGRAFÍA DEL TURISMO EN UN AÑO ATÍPICO

En La Serena lo más concurrido son las playas, además de las iglesias de piedra caliza distribuidas en el casco histórico y La Recova. ALEJANDRO PIZARRO

Mientras la ocupación hotelera alcanzó entre un 65% y 
80% en las últimas semanas, sin contar las reservas hechas 
a través de plataformas digitales para alojar en domicilios 
particulares, la región de Coquimbo es la tercera con más 
solicitudes de permisos de vacaciones, con 322.000 a la 
fecha, lo que equivale al 10,6% del total nacional. 

Johana Fernández / La Serena

@eldia_cl

La gente quería 
vacaciones, venir a 
la playa, a nuestra 
región y eso se notó 
con el interés en 
los permisos de 
vacaciones, ya que 
nuestra región fue 
una de las visitadas”

MARCOS CARRASCO

PRESIDENTE REGIONAL DE HOTELGA

especialmente los del borde costero. En 
la comuna de Coquimbo (que tiene un 
69% de ocupación hotelera), el puerto 
es el principal sitio de interés, y en La 
Serena (con 67% de ocupación), lo más 
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están optando por los sectores interiores 
de las provincias Limarí, específicamente 
Ovalle (79% de ocupación), Monte Patria 
(80% de ocupación) y Río Hurtado (77% 
de ocupación)”, precisó. 

Entre los atractivos de estos lugares 
se encuentra el Valle del Encanto y el 
Parque Nacional Fray Jorge por ejemplo. 

LAS LIMITACIONES A ENFRENTAR

Aún con las alternativas que la región 
ofrece para disfrutar en la temporada 
estival, los desafíos no son menores. 

El movimiento de los turistas en las 
ciudades de La Serena, Coquimbo, Los 
Vilos y Andacollo, debido a las restric-
ciones de la Fase 2, se da solo entre 
lunes y el viernes, pues las demandas 
están asociadas principalmente a la 
fase sanitaria en la cual se encuentran 
las comunas. 

Laura Cerda, presidenta de La Cámara 
Regional de Turismo, señaló que esta es 
una región favorecida en la movilidad 
del destino con respecto a otras del 
país, lo que ha permitido funcionar al 
menos gran parte del verano. 

“Además hemos confirmado el posi-
cionamiento del nuestra región como 
uno de los destinos más deseados de 
Chile”, expresó.

Sin embargo, hay museos, parques y 
otros espacios similares como el Jardín 
Japonés en La Serena o la Cruz del Tercer 
Milenio en Coquimbo, que no se pueden 
visitar por estar cerrados producto de 
la pandemia, “lo que ha afectado de 
sobremanera el trabajo de agencias de 
viaje y operadores turísticos”. 

Una postura que reafirma Antonieta 
Neira, gerenta de la Corporación Turismo 
Coquimbo.

“Algunos de los atractivos turísticos 
de nuestra comuna se encuentran 
cerrados por decreto municipal en 
esta temporada estival como el Estadio 

Francisco Sánchez Rumoroso y el Centro 
Cultural Palace. La Cruz del Tercer Milenio 
también se encuentra cerrada por el 
momento, pero estamos trabajando en 
los protocolos para abrir sus puertas, 
aunque no está determinada la fecha 
porque todo dependerá el Plan Paso a 
Paso y la fase en que nos encontremos 
en Coquimbo”, explicó. 

Por el momento solamente El fuerte 
Coquimbo se encuentra recibiendo 
público desde las 9:30 hasta las 20:00 
horas. 

EL INTERÉS DE LOS 
TURISTAS SE MANTIENE

Con todo, la región de Coquimbo se 
encuentra en el tercer lugar de solici-
tudes de permisos de vacaciones en 
el país, solo por detrás de Valparaíso 
y Santiago. A la fecha se han otorgado 
322.000 permisos, lo que representa 
10,6% a nivel nacional. 

Marcos Carrasco, presidente regional 
de Hotelga, analizó el repunte paulatino 
del turismo en la zona, tomando en 

cuenta que la temporada de verano 
partió con bastante incertidumbre 
por parte del sector, y en paralelo el 
aumento de contagios por Covid-19 era 
una amenaza constante que asomaba 
la posibilidad de decretar cuarentena 
total. 

“Yo diría que la temporada fue atípica 
en varios sentidos. De partida no hubo 
turistas argentinos ni extranjeros que 
principalmente visitan el Valle del 
Elqui y además comenzó un poquito 
antes con los chilenos, pero no con 

tanto volumen”, comentó. 
A su juicio, la realidad de las vacacio-

nes cambió, en primer lugar porque 
los turistas salieron en la medida que 
pudieron, tomando en cuenta las 
distintas cuarentenas impuestas en 
otras regiones de Chile, y en segundo 
lugar, porque las personas tenían una 
gran motivación por salir de su lugar 
de residencia. 

“La gente quería vacaciones, venir 
a la playa, a nuestra región y eso se 
notó con el interés en los permisos 
de vacaciones, ya que nuestra región 
fue una de las visitadas”, reflexionó. 

El vocero del gremio hotelero recalcó 
que aunque no ha sido tanta la afluencia 
de turistas este año, sí ha sido constante 
su presencia, y el mayor porcentaje 
proviene de la Región Metropolitana, 
aproximadamente un 80%

“Del 15 de enero en adelante hubo un 
leve incremento y aunque estamos en 
aproximadamente un 75% de ocupa-
ción hotelera nunca hemos llegado al 
100%. Hay que considerar que en esta 
temporada el periodo de vacaciones 
no fue de larga estadía, por lo menos 
en los hoteles, porque nosotros no 
llevamos el control de arriendos in-
formales en casas particulares o los 
que se realizan a través de plataformas 
virtuales”, afirmó. 

Los valles de las tres provincias captaron la atención de quienes buscan tranquilidad y quieren alejarse de las multitudes en esta temporada. En la fotografía, Vicuña, en el Valle de Elqui.
ALEJANDRO PIZARRO

Jorge Robledo, director (s) de Sernatur Coquimbo aseguró que es difí-
cil adelantar proyecciones sobre fechas emblemáticas como Semana 
Santa o fines de semana largos, ya que la pandemia cambió las pautas 
de movimiento de los turistas. 
“Obviamente, una cuarentena reduce la movilidad de las personas y, 
en ese sentido, las demandas de alojamiento y servicios turísticos es-
tán asociadas a la fase sanitaria en la cual se encuentren las comunas”, 
acotó. 
Por su parte Laura Cerda, de la Cámara Regional de Turismo, sostuvo 
que muchas personas están ‘guardando’ sus vacaciones para marzo o 
abril, y así evitar la congestión del verano. “Si seguimos sin cuarentena 
sería una maravilla para nosotros, porque podríamos hacer extensiva 
nuestra temporada y apalear de mejor manera lo terrible que ha sido 
el año qué pasó”.

¿Proyecciones para nuevas fechas de temporada alta?



NEGOCIOS      I  VIERNES 19 DE FEBRERO DE 2021  I  el Día16  I

Paihuano lanza inédita campaña 
de turismo en temporada baja

ENFOCADA EN PASAJEROS NACIONALES

La Tierra Mágica se convierte en la primera comuna de 
la región que busca atraer visitantes en otoño e invierno, 
con paquetes y promociones especiales para el descanso 
planificado.

Un hito turístico marcó la Tierra Mágica 
con el lanzamiento de la campaña 
“Paihuano, turismo seguro todo el 
año”, que busca el arribo de visitan-
tes durante la temporada baja, entre 
marzo y noviembre. La idea es atraer 
a pasajeros nacionales con ofertas 
y promociones especiales para que 
organicen, de forma anticipada, su 
descanso en estas tierras elquinas.

Esta es la primera vez en la historia 
turística regional, que una comuna se 
anticipa y comienza a promocionar, 
antes de que termine la temporada 
estival, su destino para los meses me-
nos solicitados, ya sea por el inicio de 
clases o trabajo. La Campaña fue orga-
nizada por la Corporación de Turismo 
Municipal de Paihuano, en conjunto con 
sus socios y gracias al financiamiento 
de Sercotec con los Fondos “Reactívate 
Organizaciones”.

El alcalde de Paihuano y presidente de 
la Corporación de Turismo señala que 
si bien aún queda verano, “nosotros ya 
nos estamos adelantando para lo que 
será nuestra temporada baja y para eso 
llamamos a un turismo responsable. 
Quien quiera subir podrá disfrutar y 
admirar un hermoso clima, paisajes, 
nuestra culturas, tradiciones, la historia 
del pisco, nuestros cielos y el legado de 
Gabriela Mistral, pero queremos que 
hagan sus reservas correspondientes 
y organicen sus viajes de forma anti-
cipada, informándose de las distintas 
promociones de nuestros emprende-
dores turísticos”.

PAIHUANO TODO EL AÑO

La campaña “Paihuano, turismo seguro 
todo el año” se promoverá en redes 
sociales y medios de comunicación 
nacional. Estará enfocada especialmen-
te en los visitantes de las regiones de 
Coquimbo, Metropolitana y Valparaíso 
y contará también con el apoyo de 
influencers.  

Se realizarán descuentos especiales 
para este otoño 2021 y paquetes turís-
ticos dirigidos a enamorados, grupos 
familiares, escapada para amigos o 
escapadas de sanación. La campaña 
también cuenta con descuentos espe-
ciales a funcionarios de la salud que han 
estado 24/7 trabajando en tiempos de 
pandemia, turistas regionales y adultos 
mayores. Además se potenciarán las 
distintas alternativas de experiencias 
que la Tierra Mágica ofrece como el tu-
rismo aventura, astroturismo, wellness, 
destilerías o turismo rural. 

El director regional de Sercotec, 
Fernando Contreras, destaca la labor 
realizada por los emprendedores de 
Paihuano para, en un comienzo, capa-
citarse en protocolos covid-19 y luego 
equiparse en kits sanitarios que permi-
tan un turismo seguro y controlar los 
contagios. Es por ello que decidieron 
adjudicar nuevos recursos para apoyar 
a la industria del turismo local durante 

Se realizarán descuentos especiales para este otoño 2021 y paquetes turísticos dirigidos a enamorados, grupos familiares, escapada para 
amigos o escapadas de sanación.

ALEJANDRO PIZARRO

todo el 2021.
“La Corporación Municipal de Turismo 

de Paihuano, presidida por Hernán 
Ahumada, presentó un atractivo pro-
yecto  que va dentro de lo que es el  foco 
de Sercotec, que es apoyar a los micro 
y pequeños empresarios turísticos. 

Este fondo permitirá financiar kits 
sanitarios para mitigar la pandemia 
y toda la campaña de difusión focali-
zada en abrir nuevas temporadas de 
turismo seguro, que es lo que vemos 
en Paihuano, generando iniciativas 
atractivas para distintos tipos de vi-
sitantes”, agrega Contreras.

UN EJEMPLO DE TURISMO SEGURO

La Tierra Mágica, desde los primeros 
casos de Covid-19 detectados en la re-
gión, se mantuvo cerrada, sumándose 
voluntariamente los empresarios tu-
rísticos  para proteger a la población. 
Fueron cerca de ocho meses muy duros 
en los que tuvieron que reinventarse, 
pero también les permitió iniciar un 
trabajo colaborativo en capacitaciones 
de protocolos covid-19 y las nuevas 
formas de atención a los visitantes 
que implica el vivir en una emergencia 
sanitaria.

Francisco Munizaga, gerente general 
de pisquera Los Nichos, señala que este 
trabajo se reflejó en la actual tempo-
rada de verano, donde se aplicaron 

exitosamente todos los protocolos  
planificados,  en conjunto, con el mu-
nicipio de Paihuano y la Corporación 
de Turismo. “Tenemos harta expe-
riencia de cómo hacer bien las cosas 
y siempre le pedimos a los turistas 
que sean responsables en  su visita”. Es 
tal el éxito de las medidas ejecutadas 
en la Tierra Mágica, que hoy cuentan 
con las menores tasas de contagio y 
durante este verano alcanzan el 80% de 
ocupabilidad hotelera, muy por sobre 
la media regional que es de un 60%.

Munizaga agrega que en el rubro 
vitivinícola, es en temporada baja 
cuando las destilerías tienen mayor 
actividad, tales como la cosecha de 
la uva a fines de marzo, la vendimia 
y en invierno se realiza el proceso de 
destilación. Así los turistas que decidan 
optar por meses menos concurridos,  
“se van a encontrar con la actividad 
más entretenida”. El gerente de Los 
Nichos hace un llamado a todos a seguir 
respetando las normas de prevención 
del covid y “ser responsables, porque 
aunque nosotros hemos aplicado 
con éxito estos protocolos, gran parte 
depende del turistas que, por favor, 
acate las normas”. 

Toda la información e esta campaña 
y las distintas ofertas y promociones se 
encontrarán en el Fanpage e Instagram 
de la Corporación Municipal de Turismo 
de Paihuano y en su página web  www.
paihuanoturismo.cl .

Llamamos a un 
turismo responsable. 
Hagan sus reservas 
correspondientes y 
organicen sus viajes 
de forma anticipada, 
informándose de las 
distintas promociones 
de nuestros 
emprendedores 
turísticos”
HERNÁN AHUMADA

ALCALDE DE PAIHUANO

Equipo El Día / Paihuano

@eldia_cl
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Interesados llamar al Celular +56 9 9782 6210

CORREDORA DE PROPIEDADES 
NECESITA

Casa y Departamentos amoblados, para 
turistas por la temporada de verano, diario. 

Cartera de clientes.

Fonos: 995642860 - 51 2 220280

Perseverance llega con éxito a Marte 
en búsqueda de vida anterior

TRAS SUPERAR 7 “MINUTOS DE TERROR” ANTES DE LA SUPERFICIE

Ajustarse al difícil terreno y condiciones, probar los instrumentos y recolectar las muestras 
de rocas y sedimentos son algunas de las primeras tareas.

EFE / NASA

Cinco minutos después de aterrizar, el ‘rover’ se 
encontraba listo para iniciar su exploración luego de 
enviar la primera imagen de la superficie marciana 
que registra, después publicada en la cuenta oficial 
en Twitter del robot acompañado del mensaje: “Hola 
Mundo. Mi primer vistazo al que será mi hogar para 
siempre”.

El vehículo Perseverance aterrizó en 
Marte este jueves tras superar con éxito 
los “siete minutos de terror” que impli-
caron atravesar la delgada atmósfera del 
planeta rojo y descender en la superficie 
rocosa del cráter Jezero, confirmó la NASA.

El “rover” tocó suelo marciano sobre las 
15.56 horas del este de Estados Unidos, según 
la agencia espacial estadounidense, y se 
convierte en el quinto de estos vehículos 
que explora el planeta vecino, en este 
caso con la meta de descubrir signos de 
vida en el pasado.

Cinco minutos después de aterrizar en 
Marte, Perseverance se encontraba ya 
listo para iniciar su exploración luego de 
enviar la primera imagen de la superficie 
marciana que registra, después publicada 
en la cuenta oficial en Twitter del robot 
acompañado del mensaje: “Hola Mundo. 
Mi primer vistazo al que será mi hogar 
para siempre”.

El vehículo, de 6 ruedas, cerca 3 metros 
de largo y de 1.025 kilogramos, buscará en 
Marte señales de vida microbiana pasada 
y recolectará muestras selectas de rocas y 
sedimentos para su envío futuro a la Tierra.

El robot científico descendió en Marte 
tras reducir en siete minutos una veloci-
dad de 20.000 kilómetros por hora y con 
ayuda de una grúa aérea que le permitió 
descender suavemente, una operación 
que los científicos de la NASA habían 
calificado de peligrosa.

“Qué equipo tan increíble para trabajar a 
través de todas las adversidades y desafíos 
que conlleva el aterrizaje de un rover en 
Marte, además de los desafíos de covid”, 
señaló poco después del amartizaje el 
administrador interino de la NASA Steve 
Jurczyk. Perseverance carga dos micró-
fonos, que por primera vez captarán el 
sonido de Marte, y un helicóptero de 
cuatro patas y menos de 2 kilogramos 
de peso, el Ingenuity Mars, que intentará 
llevar a cabo el primer vuelo controlado 
y con motor en otro planeta.

Asimismo, allanará el camino para la 
futura exploración humana más allá 
de la Luna.

El “surrealista” amartizaje del explorador 
robótico Perseverance de la NASA marcó 
este jueves el fin de un viaje de casi siete 
meses desde la Tierra a Marte, y el comien-
zo de la búsqueda de vida anterior en el 
planeta rojo con la ayuda de innovadores 
instrumentos tecnológicos.

La misión Mars 2020 Perseverance de 
la agencia estadounidense superó este 
jueves con éxito el peligroso descenso en 
el escarpado cráter Jezero tras un recorri-
do de unos 470 millones de kilómetros 
desde su partida en julio de 2020 de Cabo 
Cañaveral (Florida).

“Es tan surrealista”, dijo uno de los cien-
tíficos del Laboratorio de Propulsión de 
la NASA (JPL), en California, durante la 
transmisión en directo de la hazaña, 
mientras todos aplaudían con júbilo.

“Perseverance está viva en la superficie 
de Marte”, señalo la NASA tras tocar suelo 
marciano sobre las 15.56 horas del este de 
Estados Unidos (20.56 horas GMT).

El robot, el quinto de la NASA en Marte 
después de Sojourner, Spirit, Opportunity 
y Curiosity, comenzó a rodar este jueves 
sobre suelo marciano sin problemas con 
la tarea de buscar vida antigua, tomar 
muestras, estudiar la geología y clima 
del planeta rojo y preparar el camino 
para un viaje tripulado.

Con un peso problemático, el vehículo 
espacial superó un descenso arriesgado 
a toda velocidad, en el terreno más difí-
cil escogido hasta ahora por la NASA y 
con la incertidumbre que ocasiona el 
retraso de más de once minutos de las 
comunicaciones entre ambos planetas.

La llegada de Perseverance, de mayor 
tamaño y peso que Curiosity, el otro robot 
que aún rueda por Marte, fue de forma 
automática, tal como fue programada 
por los científicos del JPL, que tuvieron 
que aguantarse la demora en la señal para 
saltar de alegría y celebrar con prudencia 
en medio de la pandemia.

Lo hizo en un área “peligrosa”: el cráter 

Jezero, que se cree fue el lecho de un lago 
y por tanto sería rico en microorganis-
mos fósiles.

“Hola Mundo. Mi primer vistazo al que 
será mi hogar para siempre”, dijo en la 
cuenta oficial de Twitter el robot.

LOS RETOS MARCIANOS

Ya en suelo marciano, los retos de este 
vehículo de 6 ruedas y unos 3 metros 
de largo, se multiplican: ajustarse al 
difícil terreno y condiciones, probar los 
instrumentos, recolectar las muestras 
de rocas y sedimentos y también la in-
cógnita de cuándo llegarán a Tierra esos 
especímenes.

No va a ser antes de 2031, explicó a Efe José 
Antonio Rodríguez Manfredi, responsable 
ante la NASA de una pequeña estación 
meteorológica a bordo del robot.

La NASA diseña ahora al menos tres 

misiones con ese objetivo, según explicó 
en rueda de prensa Bobby Braun, director 
del Programa de Devolución de Muestras 
de Marte, quien dijo que se trata de una 
tarea “ambiciosa y desafiante”.

De unos cuarenta tubos del tamaño de 
cigarros, que el robot espacial Perseverance 
pretende recolectar durante al menos dos 
años en suelo marciano, la meta es regre-
sar a la Tierra un mínimo de treinta para 
su análisis, subrayó Rodríguez Manfredi.

Agregó que esta tarea, que contará con 
la ayuda de la Agencia Espacial Europea 
(ESA), recae sobre una misión futura de 
un satélite que estará orbitando Marte y 
otra que llegará a la superficie del planeta 
rojo para recoger las muestras.

VIDA EN EL UNIVERSO

Perseverance allanará así el camino para 
posibles misiones humanas a Marte tras 
una exploración de más de medio siglo 
desde el primer sobrevuelo del Mariner 4.

El vehículo llevó este jueves a Marte 
nuevos y mejorados instrumentos, entre 
ellos micrófonos, que por primera vez 
captarán el sonido del planeta rojo, y un 
helicóptero de cuatro patas y menos de 2 
kilos conocido como Ingenuity, que hará 
en total cinco vuelos.

“Es la primera vez que vamos a volar 
un objeto en otro planeta que no sea el 
nuestro”, resaltó el ingeniero Elio Murillo 
durante una transmisión paralela especial, 
por primera vez en español, en la que se 
destacó el papel de los latinos en la NASA

Perseverance llegó además con un 
aparato que transformará el dióxido de 
carbono, que compone en un 96 % la 
atmósfera marciana, en oxígeno para la 
respiración de astronautas en futuros 
viajes tripulados y como propulsor de 
cohetes para regresar a la Tierra.

“Este viaje nos va dar la tecnología para 
poder ir a Marte con una misión tripulada”, 
señaló el astronauta Frank Rubio, de la 
misión Artemis, que tiene ese propósito.

Subrayó, sin embargo, que la llegada 
del hombre al planeta rojo es una “difícil 
misión”.

Efe / Miami

@eldia_cl
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AT E N C I Ó N
COQUIMBO Y SUS

ALREDEDORES
ASTRÓLOGA Y PARAPSICÓLOGA
MARIANA CORTÉS

Experta Tarotista, quien te ayudará 
en todos tus problemas, por muy 
difícil que sea, amor, negocios, 
matrimonio, fracaso o un mal 

desconocido. 

HORARIO ATENCIÓN:
Lunes a sábado de 9:00 a 20:30 hrs.

Domingos
Consulta especial: $10.000

Tarot: $5.000 
Baquedano con Vergara N° 83, COQUIMBO.   

: 9:00 a 15:00 hrs.           

ESPECIALISTA EN UNIÓN DE PAREJAS 
Y AMARRES PARA EL AMOR.

TRABAJO 100% GARANTIZADO
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vamente sucursal Banco Estado ( 
Balmaceda ) La Serena. A nombre de 
Erick Marconi Yañez. F: 994190236

SÓLO MAYORES

Momento express pregunta F: 
935055914

Madura, ardiente, sin límites.  F: 
996880863

Linda y sensual promo completo 
F: 972590098

Agencia casa Victoria nuevas chi-
cas para ti. F: 936362607

Linda colombiana, lugar propio, 
ven a conocerme, Valentina.  F: 
+56941000147

Rica colombiana, lugar propio, 
Pamela.  F: +56946956021

Mónica chilena, 35 años, exquisita 
masajista, escort. F: 986693563

Chocolatita, buena para el sexo.  
F: +56972740472

LEGALES

Por incumplimiento de contrato 
se da orden de no pago al cheque 
N° 5878948 de la Cuenta Corriente 
N° 162655801 del Banco Security, 
sucursal La Serena, Huanhualí 85.

Música y Ed. Párvulos Bilingüe. 
Enviar currículum.  F: postula-
ciones2021m@gmail.com

Se necesita asistente de párvulo 
para Jardin Infantil, jornada com-
pleta. Enviar curriculum a jardi-
ninfantilcoquimbo@gmail.com F: 
jardininfantilcoquimbo@gmail.com

GENERALES
VENDO

Vendo Patente de Botilleria clase 
A, para sector de Municipalidad de 
Coquimbo. Patente sin multas ni 
amonestaciones. Valor $18.000.000 
F: 961720236

SERVICIOS

Abogado, especialista en Derecho 
Laboral, ofrece sus servicios a 
trabajadores; quienes sólo pagan 
honorarios en caso de éxito, info@
mbrycia.cl - www.mbrycia.cl.  F: 
+56939288528

Calefon de todo tipo, gasfiteria 
integral, tecnico autorizado F: +56 
9 64804305

Jardinería a domicilio, pintura y 
reparaciones.  F: 997748499

VARIOS

Orden de no pago por robo de talona-
rio de cheques del numero de serie 
del 7502776 al 7502810 consecuti-

con formación en WISC-V). - Educa-
dora diferencial con especialidad 
en NEEP. Enviar curriculum a: ofi-
cinapersonalsscc@gmail.com F: .

Hotel Costa Real necesita: Encar-
gado de Mantención, Mucamas, 
Puerta y Control, enviar currículo, 
indicando al cargo que postula al 
mail: postulacion@costareal.cl 
o enviar a Avenida Francisco de 
Aguirre 170, La Serena.

Se necesita conductor de moto 
para delivery, licencia al dia, 
sueldo base jornada de 15 a 22 
hrs 954004699 - 950487677

Se necesita mecánico máquinaria 
pesada, con experiencia, enviar CV 
a:  F: laraya@arayahermanos.cl

Se necesitan mecanicos y torneros 
con minimo 3 años de experiencia, 
para trabajar en la segunda region, 
interesados enviar CV a cyezagar-
cia@gmail.com F: cyezagarcia@
gmail.com

Se necesitan 2 Educadoras Dife-
renciales con mención en Len-
guaje, jornada completa y media 
jornada, para la ciudad de Vicu-
ña. Interesadas comunicarse al 
correo:  F: esclenggmistral@gmail

 Profesor de Lenguaje, Enseñanza 
Media, 38 horas. Para Colegio Adven-
tista La Serena.Enviar curriculum  F: 
cadelse@educacionadventista.cl

Se busca docente cristiano bíblico 
(presente en correo) en: Básica, 

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Vendo Taxi Nissan V-16, año 2007, 
trabajando.  F: 992998750

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Necesito contratar mucamas con 
experiencia Hotel Serena Dream, 
Antonio Aguilar con Finlandia 881, 
llamar al  F: 512420500

Colegio Sagrados Corazones nece-
sita contratar Psicóloga para Pro-
grama de Integración Escolar (ideal 

1.000 UF vendo casa ampliada, 2p, 
2d, living, comedor amplio, 1b, reja 
antejardín, patio, Villa Alemania, 
Compañía Alta. Propietaria.  F: 
978379963

ARRIENDO - CASA

Corredora necesita casa para arrien-
do, sin amoblar, año corrido, pago 
hasta $800.000.  F: 995642860

Serena centro, 5 dormitorios, 2 
baños, parrilla, amplio patio, com-
pletamente equipa, 10 personas, 
$75.000 diarios.  F: 999864901

Coquimbo: Necesito casas para 
arriendo o ventas, sin muebles, 
año corrido, Serena y Coquimbo, 
cliente en espera.  F: 976557606

PROPIEDADES
ARRIENDO - PIEZA

Coquimbo arriendo pieza, baño 
privado, entrada independiente, 
amoblada, sector Llano, luz, agua, 
cable, $160.000.  F: 976557606

VENDO - CASA

Vendo casa en exclusivo, central 
y seguro Condominio Brisas del 
Elqui, 3 dormitorios, 3 baños. Inte-
resados llamar  F: +56988302095

Gran oportunidad, remato por viaje, 
mejor postor, casa colonial, Vicu-
ña centro, tazada $260.000.000, 
urgente.  F: 949793444

LECTORES DIARIOS TOTAL 
(papel + digital). 

125.87592.945
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17.281
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Las Últimas Noticias
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32.529

Alcance de lunes a viernes.
La Serena y Coquimbo.

Alcance de lunes a domingo.
La Serena y Coquimbo.
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GOBIERNO PAKISTANÍ DECLARÓ 
COMO FALLECIDO A PABLO MOHR 

Y A LOS OTROS DOS MONTAÑISTAS

DESAPARECIDOS DESDE EL 6 DE FEBRERO

Pese a que durante un momento se abrió una luz de 
esperanza, pues se pensó que los montañistas pudieron 
haber hecho una cueva en el hielo para guarecerse, 
esa posibilidad se descartó, por lo que las autoridades 
comunicaron la lamentable noticia del fallecimiento 
de los deportistas. La familia de Mohr agradeció las 
muestras de apoyo.

El sábado 6 de febrero el chileno Juan 
Pablo Mohr, junto a otros dos montañis-
tas (el pakistaní Ali Sapdara y el islandés 
John Snorri), se perdieron en medio de 
su expedición por el K2, una de las mon-
tañas de mayor riesgo en esta disciplina, 
ubicada en la cordillera de Karakórum, 
entre China y Pakistán.

El gobierno pakistaní, provisto de helicóp-
teros militares, batalló contra el implacable 
clima y buscó por días el rastro de los 
deportistas, con una cuota de esperanza.

Sin embargo, a dos semanas de su des-
aparición, el Gobierno de Pakistán dio una 
conferencia de prensa donde dieron como 
fallecidos a los tres deportistas extraviados.

“Hemos llegado a la conclusión de que los 
escaladores ya no están en este mundo”, 
dijo el ministro de Turismo, Raja Nasir 
Ali Khan.

En la rueda de prensa se explicó que esta 
dura decisión se tomó en conjunto con 
el gobierno, el ejército de Pakistán y las 
familias de los tres escaladores.

“Yo, junto con varios otros montañistas 
internacionales, tengo la firme convicción 
de que ocurrió un accidente en su camino 
de regreso después de haber alcanzado 
la cima del K2. En este momento de in-
menso dolor, el apoyo y el amor de los 
paquistaníes ha sido una fuente de gran 
aliento de dinero. Pakistán ha perdido a 
un héroe nacional patriota”, dijo el hijo 
de Ali Sapdara, Sajid, quien también fue 
parte de la conferencia.

Recordar que durante un momento se 
abrió una luz de esperanza, pues se pensó 
que los montañistas pudieron haber hecho 
una cueva en el hielo para guarecerse. Sin 
embargo, hoy la realidad es otra.

LA HERMOSA CEREMONIA 
DE DESPEDIDA

La escaladora italiana Tamara Lunger, 
compañera en el ascenso y amiga de 
aventuras de Juan Pablo Mohr, compartió 
un sentido mensaje en sus redes sociales, 

Juan Pablo Mohr, junto a otros dos montañistas se perdieron en medio de su expedición por el K2, una de las montañas de mayor riesgo en esta disciplina, ubicada en la cordillera de Ka-
rakórum, entre China y Pakistán.

FACEBOOK, PABLO MOHR

donde mostró además la ceremonia de 
despedida que se le hizo al chileno.

“Decir adiós al Campamento Base y dar 
la espalda a la montaña había sido duro. 

Ahora que toda esperanza se había ido, 
queríamos despedirnos de JP con una 
ceremonia”, partió diciendo.

“Él deja un gran vacío en muchos de 
nosotros, lo sé y lo siento con dolor, pero 
en estos días, y en contacto con toda la 
familia Mohr, nos dimos calor, cercanía, y 
plantamos las primeras semillas compro-
metiéndonos a convertirlas en flores de 
colores y plantas fuertes, que volverán a 
dar alegría y sonrisas en diferentes lugares 
de este planeta”, agregó.

“Estarás en mis pensamientos todos los 
días JP y prometo hacer todo lo posible 
para seguir adelante con tu amabilidad y 
generosidad, con esta pasión y amor que 
me diste todos los días”, cerró.

AGRADECIMIENTOS

La familia de Juan Pablo Mohr, emitió 
un comunicado agradeciendo todo el 
apoyo que han recibido en las últimas 
semanas de incertidumbre en el contexto 
de la búsqueda del montañista chileno.

A través del Instagram de Juan Pablo 
Mohr, los cercanos explicaron que “las 
palabras jamás serán suficientes como 
para expresar el dolor que hoy enfren-
tamos. Aun así, cuando las operaciones 
de rescate en Pakistán han llegado a su 
término – sin querer ahondar en nuestros 
sentimientos -, ocuparemos nuestra voz 
como familia para dar las gracias, que 
para eso sí encontramos las palabras 
necesarias”.

“Gracias infinitas. Y gracias también 
sorprendidas. ¿Quién podría haber dimen-
sionado antes a la gigantesca comunidad 
que surgió con el solo fin de apoyar y 
darle ánimos a Juan Pablo? Nosotros, 
ciertamente, no. Y es una sorpresa muy 
grata. Se oyó la voz de gente que lo co-
nocía mucho, de cordadas, de amigos y 
amigas. De quienes trabajaron con él en 
su fundación. De conocidos de la vida. 
Pero hubo otros, tantos otros, que no lo 
conocieron, pero leyeron de sus hazañas, 
de su pasión y de su vida y se sintieron 
tocados por su historia”, continuaron.

“Ha sido un regalo y un aliciente en estos 
días saber cuánto amor y admiración 
generó nuestro querido JP. No saben – no 
tendrían porqué saberlo – lo importante 
que ha sido el cariño que cada uno de 
ustedes nos ha mostrado. Es eso lo que 
nos ha ayudado a mantenernos en pie 
durante esta búsqueda. Han sido esas 
demostraciones las luces que nos han 
guiado a través de las sombras más os-
curas. Gracias, de corazón”, finalizaron.

Ha sido un regalo y 
un aliciente en estos 
días saber cuánto 
amor y admiración 
generó nuestro 
querido JP. No 
saben –no tendrían 
porqué saberlo– lo 
importante que ha 
sido el cariño que 
cada uno de ustedes 
nos ha mostrado”
FAMILIA DE JUAN PABLO 
MOHR

BioBio /Chile 

@eldia_cl
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Estimados clientes, 
les informamos que por motivo 
de retroceder a fase 2, nos vemos 
en la obligación de cerrar el 
restaurante.
Abriremos apenas volvamos a 
fase 3 .
Gracias por su preferencia.

El presidente de Blanco y Negro, Aníbal 
Mosa, oficializó que los jugadores Esteban 
Paredes, Carlos Carmona, Julio Barroso, Jorge 
Valdivia, Matías Fernández, Miguel Pinto, 
Pablo Mouche, Darío Melo y Juan Manuel 
Insaurralde no seguirán en Colo Colo de 
cara a la temporada 2021.

El mandamás del ‘Cacique’ declaró en 
conferencia de prensa que “el directorio ha 
tomado la decisión de no renovar los con-
tratos de quienes terminaban hoy (ayer). Es 
una decisión fuerte que nos duele tomar”.

Durante la previa del duelo entre Colo Colo 
y Universidad de Concepción, comenzó a 
circular en redes sociales una información 
que revelaba un supuesto “arreglo” entre 
ambos equipos para que el cacique no des-
cendiera a la Primera B. Sin embargo, todo 
se trató de una farsa, ya que la imagen del 
perfil de Twitter corresponde a la de Loveday 
Uzegbu. “Es terrible que la gente difunda 
intencionalmente información falsa usan-
do mi foto. Mi corazón está terriblemente 
destrozado y estoy indefenso”, dijo.

Poda alba: Barroso, 
Valdivia, Fernández y Pare-
des no siguen en Colo Colo

Utilero de la UdeC “destro-
zado” tras fake news

COLO COLO

FACEBOOK

POLIDEPORTIVO

Este jueves la Universidad Católica 
confirmó que Ariel Holan dejó de ser 
el entrenador del primer equipo y 
que usó su cláusula de salida.

Según informaron, “Los motivos 
de la decisión radican en que Ariel 
Holan está teniendo conversacio-
nes avanzadas con otros clubes y 
consideró necesario profundizar en 
dichas tratativas con el fin de llegar 
a un acuerdo y liberar a Universidad 
Católica para que inicie la búsque-
da de su nuevo entrenador con el 
mayor tiempo posible”.

Además, en el comunicado adjun-
taron unas palabras de despedida 
del entrenador.

“El fútbol tiene estos momentos y 
nuestros caminos se separan. Estaré 
eternamente agradecido con toda 
la familia cruzada. Pasamos un año 

Ariel Holan deja la banca 
de Universidad Católica

CLUB OFICIALIZÓ SALIDA DEL DT

El entrenador 
estaría avanzando 
en conversaciones 
con otros clubes. 
“Estaré eternamente 
agradecido con toda la 
familia cruzada”, dijo 
al despedirse. Es la 
tercera vez que Católica 
deja ir al entrenador 
que lo saca campeón 
del fútbol nacional.

atípico y lleno de emociones pero 
que quedará para siempre en nues-
tros corazones. Quiero agradecerle 
a los dirigentes, a Juan (Tagle), a 
Tati (Buljubasich) y a todos con 
quienes hemos compartido este 
camino que me llena de orgullo”, 
explicó Holan.

Complementó que “a los jugado-
res que se han comprometido con 
nuestra idea y nuestro proyecto 
desde el día uno y han sido la clave 
de un campeonato que quedará 
en la historia. A todos los trabaja-
dores del club que nos facilitaron 
nuestra labor en todo momento. 
Y sobre todo le quiero agradecer 
a todos los cruzados y cruzadas 
por el apoyo en cada partido, nos 
dieron la fuerza para competir y 

ser campeones. Estarán siempre 
en mi corazón”.

Por su parte, Juan Tagle le agradeció 
al argentino. Esta es la tercera vez 
que la Universidad Católica deja ir 
al entrenador que lo saca campeón 
del fútbol nacional. Ya le pasó con 
Beñat San José en el 2018 y Gustavo 
Quinteros en el 2019.

Según aseguran medios brasileños, 
Holan tiene todo listo para arribar 
al Santos de Brasil.

“Estarán siempre en mi corazón”, fueron algunas de las palabras de despedida del 
entrenador.

TWITTER ARIEL HOLAN
BioBioChile / Santiago

@eldia_cl

A los jugadores 
que se han 
comprometido 
con nuestra idea y 
nuestro proyecto 
desde el día uno y 
han sido la clave 
de un campeonato 
que quedará en la 
historia”
ARIEL HOLAN

EX DT DE CATÓLICA
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DONDE 
EL GUATÓN

TE LLEVA
LA PARRILLADA

A TU CASA

RESERVAS: 512 211519

Estamos atendiendo desde las 12:00 hasta las 20:30 horas. 
También solicitar en PEDIDOS YA y en nuestro restaurante 

para público con todas las medidas sanitarias 

Expositores valoran alta asistencia 
a la Feria del Libro de Ovalle

EVENTO MANTIENE SU PROGRAMACIÓN PRESENCIAL Y EN LÍNEA

Uno de los expositores con mayor tradición en el evento literario, Sergio Huinao, valoró la 
participación del público en la Feria del Libro.

CEDIDA

Varios de los participantes 
del evento más importante 
de la provincia de Limarí, 
destacaron el interés de 
público y lectores en la 
semana que lleva abierta la 
cita cultural. Hoy siguen las 
actividades.

Con una semana cumplida en la edi-
ción 33 de la Feria del Libro de Ovalle, 
los expositores destacan la buena pre-
sencia de visitantes y lectores en el 
pasillo instalado en la Plaza de Armas, 
sobre todo en tiempos en los que las 
expectativas eran bajas por mantenerse 
todavía ciertas restricciones de eventos 
masivos producto de la pandemia.

Encargados de librerías y editoriales 
valoraron de manera positiva la pre-
sencia de público y de compradores 
de las distintas propuestas literarias 
presentes, e incluso estimaron que 
las cuarentenas en comunas como La 
Serena, Coquimbo y Los Vilos, podrían 
haber incidido positivamente en el 
aumento de turistas en la zona, y por 
ende, de visitas a la feria.

El propietario de la Librería Didáctica, 
Sergio Huinao, señaló que la participa-
ción de los visitantes ha cumplido con 
las expectativas, ya que tradicionalmente 
la Feria del Libro de Ovalle es una de las 
que más público atrae.

“Acá en la feria podemos hacer en un 
día lo que hacemos en una semana 
con nuestros emprendimientos, por-
que hay más movimiento de gente. Yo 

siempre he participado en la Feria del 
Libro. De las 33 que se han hecho, yo 
he participado en 32 de ellas”, destacó 
el librero.

Huinao, quien durante muchos años 
mantuvo una librería física en el centro 
de la ciudad, se dedica ahora a pro-
mocionar sus libros por internet y a 
entregarlos a domicilio, cambiando 

una dinámica de intercambio entre 
vendedor y lector. Lo que no ha cam-
biado es su participación en el evento 
local, que, considera, es el mejor de la 
región y uno de los mejores del norte.

“No participé en la tercera Feria del 
Libro porque se organizó en abril, y en 
esa fecha promocionaba yo los libros 
en los colegios desde marzo, así que 

me complicaba. Pero he participado 
en todas las demás”, recordó.

Consultado acerca de la diferencia 
entre las ferias anteriores y las más 
modernas, Huinao destacó que un 
contraste interesante es el que tiene 
que ver con el trato y el espíritu del 
comité organizador en las diferentes 
épocas de la cita.

“Antes me parece que todo era más 
humano, los organizadores se acercaban 
más a los expositores, nos invitaban a 
las presentaciones, incluso al final ha-
cían una cena y un brindis para quienes 
exponíamos, había más empatía por 
parte de los organizadores, nos daban 
hasta un diploma de reconocimiento 
por participar. Ahora parece que somos 
simples vendedores, es todo más frío, 
no hay roce. Antes era más humano, 
más cercano, ahora todo es más frío y 
automático. No quedó nada de eso”, 
comparó el librero.

Señaló que incluso el trato de los escri-
tores con los expositores ha cambiado, 
ya que antes los autores se dedicaban 
a recorrer los puestos y saludar a los 
libreros, pero que ahora sólo llegan, 
presentan su obra y se van. 

LOS DE AFUERA

Por su parte el gerente de Publilibros, 
Carlos Robles, librería familiar ubicada 
en el Mercado de Ovalle y que consue-
tudinariamente participa en el evento 
literario local, comentó que a pesar de 
los inciertos momentos, las ventas han 
sido positvas.

“Se ha acercado mucha gente, quizás 
por estar en pandemia pensábamos que 
vendría menos gente, pero la asistencia 
ha sido buena. El apoyo del público de 
Ovalle ha sido muy bueno y los turistas 
que vienen de otras ciudades valoran 
mucho la lectura”, señala Robles.

Roberto Rivas Suárez / Ovalle

@eldia_cl

Para este viernes está prevista la presentación del libro regional Silencio 
de Luna, del escritor ovallino Neftalí Rosso, quien junto a David Santos, 
abordará los poemas con los que quiere hacer reflexionar, enamorar e 
inquietar a los lectores.
La actividad se realizará de manera presencial en el escenario central de 
la Feria del Libro en la Plaza de Armas, a partir de las 15:30 horas, y será 
transmitida por las plataformas digitales del evento en 33flo.cl y el canal 
de Facebook de Ovalle Cultura.

Leyendo el silencio
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Lo escuchas, lo ves y lo lees.

S Í G U E N O S  E N :   

Te acompañamos con noticias y entrevistas, somos El Día TV, 
donde la profundidad de las informaciones, marcan la diferencia. 

el día

/diarioeldiacl /eldiacl /@eldia_cl

08:00 a 10:00 hrs. 10:00 a 13:00 hrs. 13:30  a 15:00 hrs.

AVISOs DE DEFUNCIÓN, 
agradecimientos
y condolencias

PUBLIQUE SUS

CONTACTO: PEDRO JAIME DÍAZ

E-mail: pjaime@eldia.la
Teléfono/WhatsApp: +569 84186590

El Tiempo

CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY  SABADO DOMINGO

15-25 16-27 17-27
Radiación 11+

Los Vilos

HOY  SABADO DOMINGO

15-20 15-20 15-20
Radiación 11+

Río Hurtado

HOY  SABADO DOMINGO

17-24 18-26 20-26
Radiación 11+

Monte Patria

HOY  SABADO DOMINGO

17-29 19-30 17-30
Radiación 11+

Ovalle

HOY  SABADO DOMINGO

14-29 15-31 15-29
Radiación 11+

Vicuña

HOY  SABADO DOMINGO

19-27 21-29 21-29

Radiación 11+

Coquimbo

HOY  SABADO DOMINGO

15-23 15-21 15-21
Radiación 11+

La Serena

HOY  SABADO DOMINGO

16-24 16.23 16-23
Radiación 11+ 

HOY  SABADO DOMINGO

12-20 14-20 14-20
Radiación 11+

Canela

02 Chilevisión
07.00 Contigo CHV Noticias A.M. 08:30 
Contigo en la mañana. 13.00 CHV Noti-
cias tarde 15.30 Contigo en directo 16.45 
La divina comida 18:30 Pasapalabra . 

20:30         CHV Noticias central.
22:30       PH: Podemos hablar
01:30        La noche es nuestra
01.45          Cierre de transmiones

04 TVN

07.00 24 AM 08:30 Muy buenos días 13:00 24 Tarde 
15:30 Aquelarre.  16.40 Dama y obrero. 17.30 Car-
men Gloria a tu servicio 19.00 Noticias 24 19:30 
Moisés y los 10 mandamientos o

20.45   24 horas central
22:35 TV Tiempo
22:40 Cine: Tornados de Hielo
00:45 El día menos pensado
01:45 TV Tiempo
02:00 Cierre de transmisión

05:30 Somos un plato te despierta 06:30 MILF 
07.55 El tiempo 08:00 A3D 10:36 Falabella TV  
13.00 Falabella TV. 14.06 Tiierra de reyes. 15.00 
Somos un plato 16.00 El superagente 86. 17.00 
Me late. 19.15 MILF. 
21.00 Toc Show 
22.00 Me late.
23.55 Toc show
01.00  Somos un plato
02.00 El superagente 86
03.00 Me late.

05 UCV TV
06.30 Juez Franco. 07.30 Just for Laughs: Gags.   
08.00 Swiss Nature Labs. 09.00 Falabella TV. 
11.00 Antena 3D. 13.00 Antena 3D. 13.15 Mujer, 
casos de la vida real. 15.30 La tarde de Hola 
Chile. 18.30 Hola millones 

22:00  Mentiras verdaderas
00:30  Así somos
02:00  Grandes mentiras verdaderas
03.00  Red cuerdos
04.00 Hola millones
 05:00  Fin de transmisión

07 La Red

07:00 Meganoticias conecta 08.30 Mucho 
gusto. 13:00 Meganoticias Actualiza 15:25 el 
tiempo. 15.30 Amanda.  16.45 Te doy la vida. 
17.20 Mi vida eres tu 18.15 Insensato corazón. 
19.00 Pobre gallo.  19.45 Papa a la Deriva

21.00 Meganoticias Prime
22:20 El tiempo
22:25 Morandé con compañía
00:00 Comer y sanar
02:15 Chicago Fire

11 Mega

07.00 Teletrece A.M. 08.30 Bienvenidos, 
cada uno cuenta. 13.00 Teletrece Tarde. 
14.30 El tiempo. 14.35 Brujas 15.25 Yeter 
16.20 Caso Cerrado. 18.20 Aqui somos 
todos. 

20.30        Teletrece
22:30 El Tiempo
22:35 Grandes eventos
00:30 9-1-1: Lone Star
01:45 Fin de transmisión

13 TVUC

TV Abierta

ELQUI LIMARÍ

ANTONIO ENRIQUE
ROJAS REYES

FAMILIA MORGADO ROJAS HIJAS Y 
FAMILIARES

Su hermana, cuñado y sobrinas agradecen a todas las 
personas que de una u otra forma nos dieron sus 

condolencias, y a los que lo acompañaron a su última 
morada, muy especialmente al Cuerpo de Bomberos de 

La Serena y a la 2° Compañía a la que pertenecía.

AGRADECIMIENTOS
Oración

Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Devoción
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Pide a los 
tres

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum 
plirán.

Oración a San 
Judas Tadeo

Patrón de los casos difíciles, ¡oh gloriosí
simo Apóstol San Judas Ta deo! Siervo 
fiel y amigo de Je sús, con el nombre del 
traidor que en tregó a nuestro querido 
Maes tro en manos de sus ene migos; 
ésta ha sido la causa de que mu chos os 
hayan ol vidado. Pero la iglesia os honra 
e in voca universal mente como patrón 
de las co sas difíciles y de sespera das. 
Rogad por mí, que soy tan mi serable y 
ha ced uso, os ruego, de ese privi legio 
especial a vos concedido de so co rrer 
visible y prontamente cuando casi se 
ha perdido toda es peranza. Ve nid en mi 
ayuda en esta gran ne ce sidad para que 
reciba los con suelos y socorros del cielo 
en to das mis necesidades, tribulacio nes 
y sufrimientos, particular mente (ha ga 
aquí la súplica que desea ob tener con 
fe y devo ción, y repita esta oración du
rante 9 días, pro me tiendo publi carla en 
el 8° día y, aun que di fícil o imposible, se 
le conce derá). Y para que ben diga a Dios 
con vos y con todos los esco gidos por 
toda la eternidad. Amén.                 
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Puzzle

Falucho y Peró

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan Balmaceda 
438
COQUIMBO
Salcobrand. Aldunate Aldunate 
1447.
OVALLE
Cruz Verde. Vicuña Mackenna 56.

SANTORAL

Alvaro

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

D

S
O

L
U

C
IÓ

N

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

AMOR: Los cambios en su 
interior se los debe demostrar 
a quienes están a su lado. SA-
LUD: Tenga cuidado con hacer 
dietas muy estrictas sin haber 
consultado con un profesional, 
arriesga su salud. DINERO: 
Ayudar a otro siempre tiene 
un efecto en el karma. COLOR: 
Verde. NUMERO 6.

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

AMOR: Si pasa por un buen momen-
to con los suyos no vale la pena que 
lo arruine por una tontería. SALUD: 
No pases por alto sus malestares, 
debes tener cuidado. DINERO: Debe 
enfocarse en estabilizarse en el 
puesto de trabajo que tiene ahora. 
COLOR: Amarillo. NUMERO: 12.

AMOR: Debe rehacer su vida y 
para eso sería bueno abrir más 
su corazón. SALUD: El exceso 
de cansancio al siempre pasa 
la cuenta tarde o temprano. 
No se exceda. DINERO: Su día 
estará tranquilo y sin grandes 
contratiempos. COLOR: Ámbar. 
NUMERO 8.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

AMOR: La oportunidad de invo-
lucrarse en una nueva aventura 
sentimental aún puede estar es-
perándole. SALUD: Ayúdese con 
terapias naturales. DINERO: Buen 
momento para darse un respiro y 
organizarse bien para lo que queda 
del mes de febrero. COLOR: Violeta. 
NUMERO: 35.

AMOR: Debe tratar de controlar 
más sus celos o terminara 
teniendo problemas con su 
pareja. SALUD: Es importante 
que aproveche el tiempo para 
así distraerse un poco más. 
DINERO: No pierda el tiempo y 
busque un mejor trabajo para 
usted. COLOR: Azul. NUMERO: 16.

AMOR: Debe luchar más por retener 
ese amor que ha llegado a su vida. 
SALUD: Tenga cuidado con los pro-
blemas a la piel. DINERO: Febrero es 
muy corto por lo que es importante 
medir con cuidado cada peso que 
gasta. COLOR: Lila. NUMERO: 11.

Libra Escorpión

AMOR: Si ambos seden un poco las 
cosas entre ustedes andarán mejor. 
SALUD: No debe estresarse tanto si 
la situación está fuera de su alcan-
ce. DINERO: Tenga una estrategia 
mejor si es que desea alcanzar 
metas más ambiciosas. COLOR: 
Blanco. NUMERO: 5.

AMOR: Aunque ocurran cosas 
desagradables en su vida no debe 
dejarse vencer. Debe superar 
cada obstáculo que aparezca. 
SALUD: Debe disminuir el consu-
mo de bebidas gaseosas, eso au-
menta el nivel de azúcar. DINERO: 
Adquiera nuevas competencias. 
COLOR: Gris. NUMERO 13.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

AMOR: El amor no llegará a su vida 
así como si nada, debe empeñarse 
en su búsqueda. SALUD: Un mal 
rato puede afectar mucho sus ner-
vios. DINERO: Debes guardar algo 
de dinero para tener un comienzo 
de mes algo más tranquilo. COLOR: 
Naranjo. NUMERO: 3.

AMOR: No pierda la esperanza 
ya que esta segunda mitad de 
febrero le permitirá encontrar 
una nueva oportunidad para ser 
feliz. SALUD: Cuidado con esas 
actitudes autodestructivas. 
DINERO: Debe organizar sus 
finanzas antes que el mes se 
le termine. COLOR: Rojo. NU-
MERO: 27.

AMOR: Complicarse por un mal 
entendido no vale la pena, es 
tiempo de hablar las cosas. SA-
LUD: No inicie el mes gastando 
demasiadas energías o termina-
rá colapsando muy luego. DINE-
RO: Analice que posibilidad tiene 
de buscar un nuevo trabajo. 
COLOR: Púrpura. NUMERO: 1.

AMOR: Cuando las cosas se 
conjugan para que resulten no 
hay nada que un tercero pueda 
hacer para que esto no suceda. 
SALUD: Cuidado con el aumento 
de colesterol. DINERO: No se debe 
rendir, aunque la pista se ponga 
muy empinada. COLOR: Café. 
NUMERO: 9.

Horóscopo

HOY 
02:36 1.03 P 
08:55 0.63 B 
15:44 1.15 P 
22:34 0.74 B

MAÑANA
03:45 0.94 P 
09:50 0.67 B 
17:01 1.17 P  

Mareas

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas

Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702
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